
Г а з е т а  о с н о в а н а  

5  м а я  1 9 1 2  г о д а  

В . И .  Л Е Н И Н Ы М

Пролетарии всех стран, соединяйтесь!

Орган Центрального Комитета КПРФ

№15 (31652)                               13 февраля 2025 года                             l                            Цена свободная16+

СОЦИАЛЬНО-ПОЛИТИЧЕСКИЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

Ответа ждут и на линии огня 
Акции протеста в Свердловской области 
в связи с демонтажом памятника 
В.И. Ленину

Главная крепость 
нашей страны — человек! 

К 125-летию со дня рождения Маршала 
Советского Союза В.И. Чуйкова 4

Камертон пропаганды 
Почти 20% украинских СМИ существовали 
на гранты американского агентства USAID 3
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В столице Соединённого 
Королевства состоялась 

четвёртая за последние ме-
сяцы акция протеста фер-
меров, разгневанных уду-
шающими налоговыми ре-
формами кабинета сэра Ки-
ра Стармера. Центр Лондо-
на заполонили сотни трак-
торов, среди которых мель-
кали и списанные БТР 
«Спартан». Большую часть 
дня демонстранты блоки-
ровали улицу Стрэнд и пра-
вительственную Уайтхолл, 
от которой ответвляется 
Даунинг-стрит, где находит-
ся премьерская резиден-
ция, а вечером, минуя Тра-
фальгарскую и Парламент-

скую площади, отправились 
к Вестминстерскому дворцу. 
Участники масштабного 
выступления — как круп-

ные землевладельцы, так и 
представители мелких аг-
рокооперативов — требова-
ли, чтобы налог на наслед-
ство не распространялся на 
сельхозугодья. 

Как уже неоднократно 
писала «Правда, до прихода 
к власти лейбористского 
правительства фермерские 
хозяйства страны пользова-
лись 100-процентной льго-
той касательно налога на 
наследство. Однако новые 
власти, решившие залатать 
бюджетную дыру в размере 
22 млрд фунтов стерлингов, 
в том числе за счёт пере-
смотра политики налого-
обложения, в октябре 2024-го 

лишили крестьян давней 
привилегии. А потому с 
апреля 2026 года труженики 
земли, стоимость владений 
которых превышает 1 млн 
фунтов стерлингов, обяза-
ны уплачивать 20-процент-
ную подать при передаче 
фермы преемникам после 
смерти собственника. Меж-
ду тем, по данным британ-
ского казначейства, в 2021 
— 2022 годах стоимость око-
ло 27% агрохозяйств страны 
превышала этот лимит. 

К слову, красочный трак-
торно-танковый марш про-
шёл на фоне рассмотрения 
парламентом собравшей 
более 148 тысяч подписей 
электронной петиции с 
призывом сохранить суще-
ствующие льготы.  

Британские аграрии 
убеждены: введение нового 
налога грозит разрушением 
многих малых фермерских 
хозяйств, которые вряд ли 
справятся с финансовым 
бременем. Протестовавшие 
справедливо утверждали, 
что сельское хозяйство яв-
ляется основой экономики, 
и налоги на наследство спо-
собны подорвать продо-
вольственную безопасность 
королевства, а также спро-
воцируют рост цен на еду и 
негативно отразятся на по-
требителях. 

Позицию представителей 
британской деревни разде-
ляют и выступившие на ак-
ции консервативные поли-
тики, а также лидер Партии 
реформ Найджел Фараж, об-

винившие команду Старме-
ра в предательстве интере-
сов сельхозпроизводителей. 

Организаторы протестов 
призвали правительство об-
ратить внимание на про-
блемы главных кормильцев 
туманного Альбиона и вы-
ступили за создание более 
гибкой налоговой полити-
ки, которая бы учитывала 
особенности агропроизвод-
ства и поддерживала бы ма-
лый семейный бизнес. Они 
также подчеркнули важ-
ность сохранения сельских 
традиций и необходимости 

инвестиций в будущее 
местного агросектора. 

 

Протестная активность 
возобновилась и на 

Земле обетованной. Так, в 
Тель-Авиве состоялась ма-
нифестация, участников ко-
торой встревожило заявле-
ние палестинского движе-
ния ХАМАС о приостановке 
освобождения израильских 
заложников. Группировка 
обвинила еврейское госу-
дарство в нарушении усло-
вий соглашения о прекра-
щении огня: задержке воз-

вращения жителей в север-
ную часть сектора Газа, уда-
рах по территории анклава 
и блокировке поставок гум-
помощи. Кроме того, ХАМАС 
требует выплаты компен-
саций за предполагаемые 
нарушения режима тиши-
ны, вступившего в силу 19 
января. В рамках первого 
этапа договора 33 похищен-
ных израильтянина пред-
стояло обменять на 1900 па-
лестинских заключённых. 
Новый раунд освобождения 
пленников был запланиро-
ван на 15 февраля. 

В ответ на отказ ХАМАС 
передать очередную партию 
заложников Израиль заявил 
о готовности возобновить 
интенсивные боевые дей-
ствия в секторе Газа. Премь-
ер Биньямин Нетаньяху от-
дал приказ армии усилить 
присутствие войск в Газе и 
вокруг неё. «Если палестин-
ские радикалы не вернут 
наших граждан к полудню 
15 февраля, то прекращение 
огня закончится, и израиль-
ские вооружённые силы про-
должат битву, пока ХАМАС 
не потерпит решительное 
поражение», — подчеркнул 
еврейский лидер после засе-
дания кабинета министров 
безопасности. 

Поддержку ультиматума 
Тель-Авива подтвердил 
президент США  Дональд 
Трамп, который, как со-
общают СМИ,  потребовал 
освобождения израильских 
заложников к 15 февраля, 
иначе «весь ад вырвется на 
свободу». 

Фото Рейтер. 
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КОММУНИСТ У РУЛЯ

Народное 
предприятие расширяет 

производство
Крупный перера-

батывающий ком-
плекс ООО «Звени-
говский» начал ра-
боту в городе Ново-
чебоксарске сосед-
ней Чувашии полто-
ра года назад. И за 
такой короткий 
срок народное пред-
приятие достигло 
там впечатляющих 
успехов в развитии, 
помехой которым 
не стали и запад-
ные санкции. 

 

Инициативу пригласить 
в республику марий-
ское предприятие про-

явили чувашские власти. Как 
рассказывал вице-премьер — 
министр сельского хозяйства 
региона Сергей Артамонов, в 
2021 году они обратились к 
руководителю объединения 
народных предприятий «Зве-
ниговское» Ивану Ивановичу 
Казанкову с предложением 
принять участие в наращива-
нии объёмов АПК Чувашии. 
Звениговцам было предложе-
но построить во втором по ве-
личине городе Чувашской Рес-
публики предприятие по вы-
пуску сельскохозяйственной 
продукции. 

Иван Иванович дал согла-
сие. В том же году по его рас-
поряжению началось ускорен-
ное возведение завода в Чува-
шии. ООО «Звениговский» 
стало первым резидентом 
вновь учреждённой особой 
экономической зоны «Ново-
чебоксарск», созданной поста-
новлением правительства 
России, и было зарегистриро-
вано в федеральном реестре 
под символическим номером 
года Великой Победы «1945». 

Уже в 2023 году новочебок-
сарское предприятие «Звени-
говского» открылось. Начало 
оно работу с одного цеха по 
мясопереработке площадью 
3360 кв. м с несколькими де-
сятками работников. Тогда 
на народном предприятии с 
40 работниками функциони-
ровал всего один конвейер, 
на котором в сутки перераба-
тывали около 10 тонн свини-
ны и выпускали семь видов 
мясных полуфабрикатов. 

«С тех пор сделан огромный 
шаг вперёд, — говорит гене-
ральный директор Звенигов-
ского мясокомбината Наталия 
Казанкова. — Сейчас на про-
изводстве в Новочебоксарске 
запущено уже три конвейер-

ные линии и выпускается бо-
лее 40 видов продукции. На се-
годняшний день производится 
обвалка более 55 тонн свини-
ны в сутки, нарезка сырокоп-
чёных и сыровяленых колбас, 
изготавливаются более 20 
тонн шашлыка и другие полу-
фабрикаты. Предприятие рас-
положено на площади 14,5 га, 
трудятся там уже 275 человек».  

При подведении итогов ра-
боты новочебоксарского про-
изводства «Звениговского» за 
2024 год и планах на 2025-й 
было отмечено, что в его раз-
витие инвестировано более  
2 миллиардов рублей. Быстры-
ми темпами строятся новые 
цеха, где будет запущено про-
изводство новой продукции, 
созданы новые рабочие места. 
После этого станет возмож-
ным выпускать ежедневно до 
200 тонн готовой продукции, 
которая будет направляться в 
фирменные магазины «Зве-
ниговского» в ряд регионов 
Поволжья. 

В наступившем году запла-
нировано масштабное расши-
рение: 

— строительство цеха по из-
готовлению мороженого про-
изводственной мощностью 
три тонны в день;  

— цеха полуфабрикатов 
площадью 6000 кв. м и мощ-
ностью 60 тонн в день; 

— цеха изготовления вет-
чин и деликатесов площадью 
700 кв. м; 

— распределительного 
центра площадью 2500 кв. м с 
задачей ежедневной отгрузки 

и поставки свежей продукции 
в фирменные магазины «Зве-
ниговского» в десятки регио-
нов страны; 

— двух складов под товар-
но-материальные ценности 
площадью по 400 кв. м;  

— камеры хранения мяса 
свинины и говядины площа-
дью 700 кв. м; 

— собственной столовой для 
работников. 

В перспективе в ближайшие 
годы также возведение адми-
нистративного здания, конди-
терского и колбасного цехов. 

— Опыт работы объедине-
ния народных предприятий 
«Звениговское» особенно це-
нен для изучения и примене-
ния в нынешних условиях 
санкционного давления Запа-
да на российских производи-
телей, — отмечает депутат 
фракции КПРФ в Госдуме, 
первый заместитель комитета 
по малому и среднему пред-
принимательству Сергей Ка-
занков. — Ведь в его основе — 
развитие с опорой на собст-
венные ресурсы, реальное им-
портозамещение, расширение 
производства с сохранением 
высокого качества. И главным 
образом важно уметь по при-
меру звениговцев использо-
вать преимущества деятель-
ности в особых экономиче-
ских зонах, что может и долж-
но стать эффективной фор-
мой поддержки отечественно-
го производства.  

 
Вадим ИВАНОВ. 

г. Чебоксары.

Лондон

q Иван Казанков, Сергей Артамонов и Наталия Казанкова.

В зале пленарных заседаний вы-
ступили министр просвещения 
РФ С.С. Кравцов, министр науки 

и высшего образования РФ В.Н. Фаль-
ков, руководитель Федерального 
агентства по делам молодёжи Г.Г. Гу-
ров, заместитель председателя прави-
тельства РФ Д.Н. Чернышенко, руково-
дители профильных комитетов Госду-
мы, эксперты. 

Позицию фракции КПРФ изложил в 
своём выступлении Председатель ЦК 
КПРФ, руководитель фракции КПРФ в 
Государственной думе Г.А. Зюганов: 

— Уважаемые депутаты! Товарищи! 
Друзья! Наши гости! 

У меня сегодня хорошее настроение. 
Наконец мы всерьёз занялись главной 
темой. И, похоже, движемся в нужном 
направлении. 

Хочу поблагодарить Дмитрия Нико-
лаевича Чернышенко, который, отчи-
тываясь в прошлый раз, системно из-
ложил подход к развитию науки. Без 
фундаментальной науки не бывает ве-
ликих государств. Но чтобы наука бы-
ла современной, надо иметь и абсо-
лютно современную школу. 

Президент нам недавно преподнёс 
хороший урок. Он одновременно про-
вёл Наблюдательный совет в МГУ, куда 
пригласил всех крупных финансовых 
тузов, и там вручил молодым учёным 
высокие награды, подчеркнув, что бу-
дущее начинается сегодня. Он пре-
красно понимает, что после «пере-
стройки» мы почти три пятилетки шли 
в никуда и теряли историческое время. 
Я внимательно прочитал все материа-
лы Совета по науке и образованию, ко-
торый на днях проводил глава госу-
дарства. И сегодняшние выступления 
свидетельствуют о том, что мы пони-
маем проблему и можем достойно с 
ней справиться. 

Вот на что хотел бы обратить осо-
бое внимание. У нас выступал ректор 
МГУ Садовничий, который сам яв-
ляется крупным математиком. Рад, 
что он практически мой земляк. Я в 
МГУ докторскую защищал. Там сохра-
нено всё лучшее, что было в совет-
скую эпоху, и развивается всё самое 
современное, что открывает науке и 
образованию путь в будущее. Не слу-
чайно все выступавшие сегодня под-
чёркивали: не бывает настоящих ин-
женеров, которые одновременно не 
являются классными математиками и 
физиками. 

Но посмотрите выступление прези-
дента на Совете. Я не знаю, кто ему го-
товил материал, но он ясно и чётко по-
ставил вопрос: каким образом мы бу-
дем решать проблему инженеров, если 
всего 14% учащихся выбирают про-
фильными дисциплинами математику 
и физику? Как мы сможем решить эту 
проблему, если всего четыре региона 
дали победителей олимпиад? Что мы 
будем делать, если уже сейчас от 10 до 

12% учителей физики, математики и 
химии старше 65 лет? 

И даже Михаил Кузнецов из «Народ-
ного фронта» подтвердил, что родите-
ли возмущаются низкой зарплатой 
учителей. Они недовольны тем, что 
почти для всех учащихся приходится 
нанимать репетиторов. И считают, что 
попранное уважение к учителю долж-
но быть сформировано заново. Я с 
этим абсолютно согласен. 

Мы с нашей командой неоднократно 
демонстрировали и депутатам, и пре-
зиденту, и правительству доклад Все-
мирного банка о том, как угробить рус-
ско-советскую классическую школу. Он 
был подготовлен в середине 1990-х го-
дов. Его «успешно» реализовали у нас 
два министра образования, которые 
управляли этой сферой в общей слож-
ности двенадцать лет. В результате 
произошёл разгром профтехобразова-
ния, ввели ЕГЭ и «болонку». Затем всё 
сделали для того, чтобы педвузы пере-
дать в университеты, из-за чего стали 
терять учителей-предметников. Все се-
годняшние проблемы растут оттуда. 

Да, президент показал пример, но 
давайте двигаться дальше. У нас есть 
уникальный опыт. Здесь, в президиу-
ме, сидит Мельников. Он преподавал в 
знаменитой математической школе-
интернате при МГУ восемь лет. И отту-
да вышли двести докторов наук и поч-
ти две тысячи кандидатов. Всего было 
пять таких школ. И если мы откроем 
хотя бы по одной такой школе в каж-
дом регионе, то получим множество 
классных математиков. 

В своё время мы с академиком Коп-
тюгом собирали для учёбы в Москве та-
лантливых ребят-математиков по всей 
Сибири, где он возглавлял региональ-
ное отделение Академии наук. А потом, 
объезжая с выступлениями ведущие 
американские университеты, я боль-
шинство из этих ребят увидел там. 
После предательского развала СССР они 
оказались не нужны в своей стране и 
были вынуждены искать работу за океа-
ном. Это они сделали Билла Гейтса мил-
лиардером. У него из 100 математиков 
50 — русские, 30 — индийцы и китайцы. 
Я вас много раз убеждал: нужно вернуть 
наших молодых учёных на родину. Они 
готовы вернуться. Но для этого надо 
создавать необходимые условия и при-
нимать специальные решения.  

Мы вместе с Алфёровым, Смолиным, 
Мельниковым работали в комитете Гос-
думы по науке и образованию. Пыта-
лись исправить эту людоедскую систе-
му, которая угробила нашу школу. Но в 
1990-е ничего не получилось. В начале 
2000-х, с приходом Путина, воз сдви-
нулся с мёртвой точки, но со скрипом. 

Нами тогда была заложена уникаль-
ная школа будущего. Мы с нобелев-
ским лауреатом академиком Алфёро-
вым приняли решение и создали в Пи-
тере вуз, где собрали лучших матема-

тиков и физиков из школьной систе-
мы, лучших аспирантов, лучшую ака-
демическую науку. И объединили с 
опытным производством. Я туда при-
глашал всех крупнейших специали-
стов. Приезжал министр Ливанов, по-
был немного и спешно удалился. А 
ведь этот вуз — потрясающий опыт бу-
дущего, который должен быть реали-
зован в масштабах всей страны. 

Дмитрий Николаевич, я приглашаю 
всю вашу команду, вашу рабочую груп-
пу в совхоз имени Ленина. Мы сумели 
создать там школу будущего, изучив 
советский опыт и опыт пяти стран из 
числа самых высокоразвитых. Мы с 
академиком Кашиным вам покажем и 
расскажем, что такое школа будущего. 
Там, начиная с детского сада, изучают 
и робототехнику, и шахматы. Там про-
изводственное обучение начинается 
со второго класса. И каждый учащийся 
имеет трудовую книжку. Там пионер-
ский трудовой лагерь полностью вос-
производит всё лучшее, что есть в ми-
ровой практике. В школе актовый зал 
оборудован лучше, чем Большой театр. 

В совхозе каждая вторая семья — 
многодетная. Там практически все 
имеют великолепное жильё, а средняя 
зарплата составляет 125 тысяч. Там 
детский парк — это не Диснейленд. Он 
создан по мотивам сказок Пушкина, и 
туда открыт бесплатный доступ всем 
желающим. Приезжайте — и вы увиди-
те: там уже решены задачи, которые 
мы сегодня обсуждаем. И вам не надо 
ничего изобретать.  

Хочу вас также пригласить в Новоси-
бирский Академгородок. Мы вместе с 
Коптюгом сохранили там всю класси-
ческую науку. Там находятся 25 инсти-
тутов мирового уровня. И они велико-
лепно работают.  

Мы всё сделали, чтобы разработать 
новые программы, которые помогут 
возродить отечественное образование. 
Смолин пять раз выступал с трибуны 
Государственной думы. Мы ему каж-
дые два месяца специально поручаем 
выступить, чтобы он раскрыл вам гла-
за: что такое современное образова-
ние и почему незаменим священный 
труд педагога. 

Мы победим на поле боя. Но после 
этого нам придётся не покладая рук 
пахать две пятилетки. Потому что мы 
уже столкнулись с Трампом, который 
строит свою империю. Американцы 
вкладывают 500 миллиардов долларов 
в искусственный интеллект. И перед 
миром встаёт проблема: как человеку 
сохраниться и остаться человеком на 
фоне того, что нас ждёт впереди. Для 
этого требуются огромные государст-
венно-политические усилия. 

Вы можете что угодно говорить, да-
вать какие угодно обещания. Но гра-
фик развития и реализации наших 
стратегических планов должен быть 
выстроен так, чтобы каждый неукосни-
тельно отвечал за свой участок работы. 

Взорванный завод можно восстано-
вить за два года. Но взорванная система 
образования — это травма на всю жизнь 
для целого поколения. А для государст-
ва — на 20 лет. И ваша стратегия должна 
быть рассчитана минимум на 20 лет. 

В противном случае она не станет рабо-
тать и за неё сложно будет отвечать. 

Одновременно нам надо соединить 
общеобразовательное и производ-
ственное обучение. Здесь замечатель-
ный пример подаёт Кировский завод, 
который мы буквально спасли. Съезди-
те туда и посмотрите, что такое совре-
менный цех. Президент ездил и смот-
рел. Премьер ездил и смотрел. Поинте-
ресуйтесь и вы, как мы отстроили это 
легендарное предприятие. Там среднее 
и высшее образование имеют практи-
чески все рабочие. Их средний возраст 
35 лет. Там создано новое учебное за-
ведение на 1200 мест, которое мы ещё 
в советское время закладывали вместе 
с первым секретарём Ленинградского 
обкома КПСС Романовым.  

Возрождение образования невоз-
можно без принципиального измене-
ния бюджетной политики. Откройте 
ваш бюджет. Фурсенко начинал финан-
сирование образования с 3,9% от ВВП, 
которые выделялись по этому разделу. 
Но к 2026 году этот показатель сокра-
тится до 3,2%. Хотя весь мир знает: что-
бы страна была успешной, надо тратить 
минимум 7%. А чтобы быть на самых 
передовых позициях и прорваться в бу-
дущее, надо тратить 10—12%.  

Даже когда фашисты стояли под 
Москвой, Советское государство трати-
ло 6% от ВВП на образование. В 1943 го-
ду ещё добавили атомный проект, и в 
1945-м уже тратили больше 10%. А к на-
чалу 1950-х в науку и образование вкла-
дывали каждый пятый рубль. Потому 
мы и создали ракетно-ядерный паритет 
и первыми прорвались в космос.  

Но с сегодняшним уровнем финан-
сирования любые ваши программы, 
планы и стратегии окажутся откровен-
ной маниловщиной. В стратегически 
важнейшие сферы необходимо вкла-
дывать по-настоящему достойные 
средства. И для этого у вас денег боль-
ше, чем надо. Перестаньте перекачи-
вать финансовые средства за рубеж. 
Введите прогрессивную шкалу налого-
обложения для денежных мешков. За-
ставьте их здесь пахать в полную силу, 
обустраивать учебные заведения и 
поддерживать многодетную семью. У 
нас Останина внесла восемь законов на 
эту тему, но они до сих пор не приняты.  

И последнее. Чтобы сохранить дер-
жаву и иметь будущее, на наших про-
сторах должны жить 200—250 миллио-
нов. Нас осталось 146. А чтобы была 
многодетная семья с тремя и более 
детьми, без которой не уберечься от 
вымирания, надо чтобы отец имел 
высшее образование, великолепное 
техническое оснащение, крепкое здо-
ровье. И каждые четыре-пять лет про-
ходил переподготовку. Мама была бы 
хорошим воспитателем в детском саду 
из трёх-пяти детей. А бабушка с де-
душкой имели бы возможность выйти 
на пенсию раньше, а не в те сроки, ко-
торые теперь навязывает пенсионная 
«реформа», нуждающаяся в срочном 
пересмотре, и могли бы помочь моло-
дым воспитывать детей. Тогда у вас бу-
дет образованная, трудолюбивая, пер-
спективная и безопасная страна. Же-
лаю вам в этом успехов!

Восстановить 
разрушенную систему 

образования 
11 февраля в Государственной думе состоялся 

«правительственный час», посвящённый вопросу 
«О разработке Стратегии развития образования 
в Российской Федерации».

Тель-Авив
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На митинг собрались не 
только жители Ижевска, 
приехали люди из Вот-

кинска, Глазовского района, 
Агрыза и других мест Удмуртии 
и соседних регионов, сообщает 
сетевое издание Udm-info.  

С собой они принесли пла-
каты: «Ипотека есть — домов 
нет», «Сивков, верни деньги», 
«В Год семьи остались без до-
ма» и «Вор должен сидеть в 
тюрьме». Протестующие раз-
ложили перед собой картон-
ные макеты так и не по-
строенных для них домов. 

— Мы вышли на митинг от 
отчаяния, мы уже не знаем, в 
какие двери нам стучаться! — 
заявила одна из участниц. 

— Более 40 материнских ка-
питалов украдено! — рассказа-
ла другая. 

— За два месяца следствия 
потерпевшими были признаны 
лишь шесть человек, так как 
нас всех один следователь 
опросить не успевает, — доба-
вила третья. 

— Банковские организации 
снимают с себя ответствен-
ность за аккредитованного 

подрядчика. Тогда в чём смысл 
аккредитации? — задаётся ре-
зонным вопросом ещё одна 
потерпевшая. 

Одна из организаторов акции 
Анна Гришина рассказала, что 
потерпевшими от деятельности 
ООО «Конструктив», СК «СНиП-
Строй» и ИП Сивков В.Н. яв-
ляются десятки семей, и это ко-
личество постоянно растёт. 
Кроме того, к акции присоеди-
нились граждане, вложившиеся 
в строительство индивидуаль-
ного жилья от ООО «Экос» и 
ООО «Дома18». Они также не 
дождались от этих компаний 
ни домов, ни денег. 

— География у нас — по всей 
Удмуртии, Пермский край, Та-
тарстан даже захватили, — по-
казывает масштаб этой печаль-
ной истории А. Гришина. — У 
нас 60 семей на данный мо-
мент… Сумма ущерба состав-
ляет уже более 166 млн рублей.  

Как рассказал Максим Стер-
хов из Воткинска, в январе про-
шлого года он взял семейную 
ипотеку с аккредитованным 
Сбербанком подрядчиком — 
ИП Сивков В.Н. Стройка нача-

лась спустя пять месяцев: за-
лили фундамент, ещё через два 
месяца начали возводить сте-
ны, но не доделали и бросили 
объект. Все сроки по договору 
истекли, у строения нет ни кры-
ши, ни окон. Семья с тремя ма-
ленькими детьми не может са-
ма довести дом до ума, по-
скольку все деньги уходят на 
ипотеку сроком на 30 лет и 
оплату съёмной однокомнат-
ной квартиры. Как и другие по-
терпевшие, Максим опасается, 
что застройщик уйдёт от мате-
риальной ответственности. 

— Наш подрядчик сейчас по-
дал заявление на банкротство 
и закрыл фирму, — поясняет 
Максим, приехавший на акцию 
с женой и двумя детьми. — Мы 
не знаем сейчас, что делать, 
просим правительство как-то 
посодействовать нам с реше-
нием этой задачи. 

По словам Гришиной, самая 

большая сумма ущерба — от 
деятельности Владимира Сив-
кова. Поверившие ему и другим 
подобным горе-бизнесменам 
жители жаловались уже во все-
возможные инстанции. 

— Мы обращались в поли-
цию, прокуратуру, писали пись-
мо президенту страны, обра-
щались на «прямую линию» к 
главе Удмуртии Александру 
Бречалову, — рассказала Анна 
Гришина. — Власти обещают 
помочь. К сожалению, мы по-
нимаем, что это не так быстро, 
как хотелось бы.  

В конце января суд отправил 
В. Сивкова под стражу до 27 
марта 2025 года.  

Участники митинга считают, 
что, если бизнесмена признают 
банкротом, деньги за непо-
строенные дома вернуть не 
удастся. 

По сообщениям СМИ. 
Фото Udm-info.

НАРОДНЫЙ РЕФЕРЕНДУМ

А ктивисты столичных го-
родских отделений 
КПРФ и ЛКСМ РФ на пи-

кетах, проводимых в Москве 
в рамках акции «Народный 
референдум», начали сбор 
подписей жителей столицы по 
вопросам национализации 
ЖКХ, введения государствен-
ного регулирования ценооб-
разования, отмены пенсион-
ной «реформы» и принятия 
закона о государственной со-
циальной поддержке поколе-
ния «детей войны».  

На улицах столицы комму-
нисты и комсомольцы также 
распространяли среди горо-
жан свежие номера партий-
ной газеты «Правда Москвы», 
содержащие перечень выно-
симых на народный референ-
дум вопросов, сообщили в 
МГК КПРФ. 

А на последнем заседании 
бюро Омского обкома КПРФ, 
где главным в его повестке 
было проведение в области 
народного референдума, 
коммунисты решили, что в 

опросных листах, с которыми 
они выйдут на улицы Омска, 
пятый вопрос будет сформу-
лирован так: «Согласны ли 
Вы, что недопустимо строи-

тельство очередного рели-
гиозного сооружения в скве-
ре «Ленинская горка» на ме-
сте памятника создателю Со-

ветского Союза?» Важность 
этой темы связана с усили-
вающейся агрессивностью 
право-монархистских орга-
низаций, активно поддержи-

ваемых в Омске местным 
церковным руководством. 
Одни и те же люди возве-
личивают иностранного 
агента и военного преступ-
ника Колчака и требуют сноса 
памятника В.И. Ленину в 
центре города ради строи-
тельства на его месте храма. 

В сельских районах Ом-
ской области пятый вопрос 
референдума звучит так: 
«Согласны ли Вы с тем, что 
ликвидация сельских Сове-
тов ускорит деградацию и 
умирание деревень?» Иду-
щая сейчас в регионе «муни-
ципальная реформа» углуб-
ляет пропасть между наро-
дом и властью и несёт риски 
полного исчезновения ма-
лых сёл и деревень. 

Первые опросные листы за-
полнили члены бюро Омского 
обкома КПРФ. Это можно счи-
тать стартом проведения ре-
ферендума в регионе. 

В Сталинградском обкоме 
КПРФ состоялся семинар-со-
вещание секретарей обкома 
партии, районных и городских 

комитетов, депутатов-комму-
нистов. Вместе они обсудили 
свои задачи, связанные с про-
ведением народного референ-
дума в Волгоградской обла-
сти, и то, каким в опросном 
листе должен быть пятый во-
прос, касающийся проблем 
региона. 

А вот в Ивановском обко-
ме КПРФ с этим уже опреде-
лились. Местным вопросом 
народного референдума ста-
нет следующий: «Поддержи-
ваете ли Вы требование Ива-
новского обкома КПРФ к пра-
вительству региона прекра-
тить разрушительную поли-
тику в сфере здравоохране-
ния?» 

Широкое обсуждение ини-
циированного Компартией 
масштабного народного рефе-
рендума состоялось и в Уль-
яновском обкоме КПРФ, где 
собрались представители об-
щественных организаций 
«ВЖС — «Надежда России», 
«Дети войны», «Победа» проф-
союза «Защита» и комсомола. 

В ходе опроса ульяновские 
коммунисты и их союзники 
на основе изученных ими 
мнений граждан решили вы-
двинуть местным властям та-
кие требования: закрепление 
платы за ЖКХ не превышаю-
щей 10% от совокупного до-
хода семьи; создание муни-
ципального автопредприятия 
для организации пассажир-
ских перевозок и замены им 
частников; образование му-
ниципальной управляющей 
компании как альтернативы 
частным УК; возвращение 
всенародных выборов главы 
Ульяновска; возвращение 
имени Владимира Ильича Ле-
нина площади перед зданием 
регионального правительства; 
внедрение механизма отзыва 
депутата муниципального об-
разования путём народного 
голосования. 

Старт народному референ-
думу коммунисты дают в эти 
дни и в других регионах стра-
ны. Как всероссийский опрос 
проходит там, «Правда» будет 
сообщать. 

Соб. инф.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Н едавно первый секретарь Сверд-
ловского обкома КПРФ, замести-
тель председателя областного За-

конодательного собрания Александр 
Ивачёв официально обратился к адми-
нистрации Ревды с предложением 
оплатить за счёт Компартии изменение 
проекта реконструкции площади Побе-
ды так, чтобы на ней разместились и 
памятник Ленину, и фонтан, который 
глава города так хочет установить на 
этом месте. 

— Однако госпожа Клепикова отказа-
лась обсуждать этот вариант и в ответ 
просто написала, что это «предложение 
не рассматривается». И всё! Почему не 
рассматривается? Почему самый луч-
ший компромиссный вариант, не тре-
бующий затрат из бюджета, отметается 
на корню? Никаких объяснений, — не-
доумевает А. Ивачёв. 

Кроме того, он обратил внимание, что 
никаких 130 миллионов рублей, якобы 
обещанных бизнесом на благоустройство 
площади Победы, нет и не будет. Под-
робности того, что ждёт главную площадь 
Ревды, выяснились уже после первых за-
седаний рабочей группы Законодатель-
ного собрания. 

— Всё, что готовы оплатить так назы-
ваемые благотворители, — это установка 
металлической решётки, из-под которой 

летом будут бить струи воды. При этом у 
администрации и коммерсантов нет даже 
проекта этой самой решётки! Они бук-
вально не могут объяснить, где соби-
раются расположить фонтан и сколько 
он будет стоить, — рассказал Александр 
Ивачёв. — Единственное, в чём они уве-

рены, так это в том, что Ленину — не ме-
сто в центре Ревды. 

По мнению депутата-коммуниста, пол-
года громких скандалов и массовых ми-
тингов не сподвигли чиновников Ревды 
даже на подготовку более-менее при-
личного обоснования своим действиям. 

— И сейчас, когда мы предложили выход 
из ситуации и даже согласились его опла-
тить, — заключил А. Ивачёв, — они не 
нашли ничего лучше, чем сказать «нет»! 
Какой позор для Свердловской области. 

Пресс-служба  
Свердловского обкома КПРФ.

ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

Своё видение концепции Стратегии 
парламенту представили члены 
правительства и руководители фе-

деральных структур, отвечающие за об-
разовательную и молодёжную политику. 
Высказали позицию представители об-
разовательных организаций, ректорского 
и научного сообществ и парламентарии. 
Каждый пытался внести свою лепту в это 
важное дело. 

Столь масштабный документ страте-
гического планирования выносится на 
парламентскую трибуну впервые за по-
следние 30 лет. Хотя так называемых ре-
форм в сфере образования было предо-
статочно. Последствия их трагичны: они 
до неузнаваемости изуродовали лучшую 
в мире советскую систему образования. 
Министр просвещения Сергей Кравцов 
как пример негативного влияния про-
шлых преобразований отметил: «В школе 
было 100 учебников по математике, 54 
учебника истории. Дошло до того, что 
ученики могли не изучать, например, 
Сталинградскую битву или блокаду Ле-
нинграда... Образование стало воспри-
ниматься как часть сферы услуг с ключе-
вой целью сформировать потребителя. 
Результат — массовый уход педагогов, 
закрытие педагогических вузов». 

О том, что изменится с принятием но-
вого документа, говорить рано. Прави-
тельство совместно с администрацией 
президента и Российской академией наук 
ещё работает над ним и намерено пред-
ставить проект к 1 марта, а в целом под-
готовка Стратегии продлится до конца 
года. Пока можно лишь обрисовать её 
контур, опираясь на высказывания чи-
новников, в чьих руках сегодня находит-
ся система образования. 

Министр просвещения Сергей Кравцов 
считает важным «не повторить тех оши-
бок 1990-х годов, когда нам стали навя-
зывать чуждые ценности, упрощать со-
держание образования и разрушать под-
готовку учителей». Базовыми принципа-
ми будущей Стратегии глава минпроса 
назвал незыблемость воспитания в шко-
ле, единое образовательное пространство 
страны, обновление образовательной ин-
фраструктуры, развитие детского отдыха 
и повышение статуса учителя.  

Среди ключевых проблем, требующих 
решения, он выделил развитие электрон-
ных образовательных ресурсов, расши-
рение «продлёнки» в школах, введение 
моратория на перепрофилирование 
школьных зданий и дошкольных учреж-
дений, а также возрождение системы на-
чального профобразования. Последнее 
находится в центре внимания депутатов. 
Олег Смолин выразил общее мнение 
фракции коммунистов, что подготовка 
рабочих кадров должна быть полностью 
бесплатной. Кроме того, парламентарий 
предложил расширить льготы для инва-
лидов при поступлении в организации 
системы СПО, выделив на это деньги из 
федерального бюджета. 

Для обеспечения технологического су-
веренитета предлагается больше уделять 
внимание развитию естественно-на-
учных дисциплин, одновременно запре-
тив их объединять в один школьный 
предмет. 

Член фракции КПРФ Михаил Берула-
ва, обращаясь к министру просвещения, 
поднял вопрос об открытии флагманских 
школ для отработки новых методик по 
аналогии с экспериментальными школа-
ми Российской академии образования, 
которые были ликвидированы.  

Постепенно всё это уже реализуется. В 
рамках Стратегии предусмотрено созда-
ние 12 таких школ в каждом федеральном 
округе. Уроки технологии заменены на 
уроки труда, в качестве аналога началь-
ной военной подготовки введён предмет 
«Основы безопасности защиты Родины», 
налаживается профориентация, по при-
меру пионерии создано Российское дви-
жение детей и молодёжи, учебник обще-
ствознания переориентирован с либе-
ральных ценностей на традиционные. 
Настораживает одно: видимость пре-
емственности советской школы, опас-
ность подмены её дешёвым суррогатом. 

Кстати, о дешевизне. Координатор 
фракции КПРФ Николай Коломейцев 
напомнил, что в странах, которые ус-
пешно осуществили экономический про-
рыв, имея в виду СССР, Германию, Япо-

нию, Южную Корею, Китай, на образова-
ние выделялось не менее 7 процентов 
ВВП, а в России за последние 20 лет — 
вдвое меньше. Сейчас ставится задача: 
«неснижение финансирования отрасли». 
Да и насчёт решимости власти создать 
условия для взращивания личностей 
творческих, без уклона в потребитель-
ство, у депутата-коммуниста тоже боль-
шие сомнения.  

«Вам трудно, — посочувствовал он за-
местителю председателя правительства 
Дмитрию Чернышенко, который курирует 
работу по подготовке Стратегии. — В ра-
бочей группе, утверждённой президен-
том, четыре руководителя, которые реа-
лизовали и ЕГЭ, и болонскую систему и в 
принципе готовили потребителя». Пони-
мая, в чей огород камушек, но не называя 
имён, вице-премьер дипломатично за-
метил: «Я думаю, что они искренне были 
уверены в своей правоте в тот момент, 
когда принимали такие решения». 

Ну а мы назовём без околичностей 
упомянутых героев полемики. Возглав-
ляет группу разработчиков Стратегии по-
мощник президента г-н Фурсенко. Он-то 
и продвигал в бытность свою главой мин-
обрнауки идею ЕГЭ, мечтал о формиро-
вании квалифицированных потребите-
лей, рассуждал о второстепенности для 
образования вопроса финансирования. В 
этой же команде и преемник Фурсенко 
на министерском посту г-н Ливанов, ра-
товавший за постепенный отказ от бес-
платного высшего образования, переход 
вузов на иностранную систему тестиро-
вания и «реформу» РАН. С его деятель-
ностью связано сокращение количества 
школ. Думается, вице-премьер нисколько 
не лукавил, говоря об искренности их 
побуждений. Эти деятели и сейчас не бу-
дут посыпать голову пеплом. 

Тем не менее министр науки и высшего 
образования Валерий Фальков также по-
спешил донести до участников «прави-
тельственного часа» свою убеждённость в 
том, что «никакое технологическое ли-
дерство невозможно, если система обра-
зования готовит тех, кто может лишь об-
служивать завезённые технологии, что нам 
необходимо готовить профессионала-
творца, способного создавать собственные 
технологии, поддерживать собственные 
инженерно-конструкторские школы».  

Опираясь на рекомендации парла-
ментских слушаний 2022 года о построе-
нии национально ориентированной си-
стемы высшего образования, определён-
ной впоследствии президентом в каче-
стве государственного приоритета, ми-
нистерство планирует постепенный от-
каз от бакалавриата, который «по многим 
направлениям так и не стал самодоста-
точным образованием». В мае 2023 года 
в соответствии с указом президента был 
запущен пилотный проект. В нём уча-
ствуют шесть ведущих университетов, 
где реализуется преимущественно пяти-
летняя программа обучения специали-
стов, за исключением некоторых направ-
лений подготовки, по которым обучение 
ведётся по укороченным либо, наоборот, 
удлинённым программам. Магистратура 
станет «уровнем получения специализи-
рованных, углублённых знаний для тех, 
кто имеет практический опыт». Аспи-
рантура из третьей ступени высшего пре-
вратится в отдельный вид профессио-
нального образования для подготовки 
научно-педагогических и научно-иссле-
довательских кадров. Появятся новые на-
правления подготовки. 

Если «болонка» сдаёт свои позиции, то 
«угадайка», напротив, идёт в наступление. 
Сейчас выпускники колледжей, решившие 
продолжить обучение в вузе, как правило, 

сдают лишь внутренние вступительные 
экзамены. В будущем им, видимо, при-
дётся отстаивать своё право на высшее 
образование в схватке с ЕГЭ. Предполага-
ется, что обучение по инженерным спе-
циальностям станет только очным. Ныне 
подавляющее большинство выпускников 
организаций среднего профобразования 
выбирают заочную форму обучения.  

По словам министра науки и высшего 
образования Валерия Фалькова, назрел 
переход к регулированию платного приё-
ма в вузы. Сегодня из более чем 4 мил-
лионов студентов 1,2 миллиона обучают-
ся по специальностям «экономика» и 
«юриспруденция». Последние пять лет 
количество бюджетных мест по этим на-
правлениям подготовки сокращается. Но 
абитуриентов это не останавливает, и 86 
процентов потенциальных экономистов 

и юристов платят за своё обучение, хотя 
в будущем они могут столкнуться с про-
блемой трудоустройства. Министерство 
вышло с предложением, которое поддер-
жал президент: льготные образователь-
ные кредиты по ставке 3 процента пре-
доставлять только поступающим на 
приоритетные специальности, прежде 
всего инженерные, программы подготов-
ки врачей, учителей и специалистов в ес-
тественно-научных отраслях. 

И венчает ту часть Стратегии, которая 
касается системы высшего образования, 
всевозможная поддержка преподавате-
лей вузов. 

Приглашённый к участию в «прави-
тельственном часе» президент Россий-
ского союза ректоров, ректор Московско-
го государственного университета имени 
М.В. Ломоносова Виктор Садовничий 
предостерёг от употребления слова «ре-
форма». «Наша задача не реформу прове-
сти, а из всего множества идей и предло-
жений выбрать только те, которые будут 
работать на достижение национальных 
целей, обеспечение конкурентоспособно-
сти нашей системы образования», — под-
черкнул он. И ключевой фигурой в систе-
ме образования, по его мнению, конечно 
же, является учитель и педагог. В новой 
Стратегии надо закрепить конкретные 
меры их поддержки. «Не разговоры, а ме-
ры», — сделал акцент учёный. И не на-
прасно. О необходимости повышения 
оплаты труда педагогов уже двенадцать 
лет говорится со всех трибун — с тех пор, 
как были изданы первые «майские указы» 
президента. Да и тема снижения нагрузки 
на учителей тоже не нова. 

«Необходимо закрепить в новых стан-
дартах требования о профильном обра-
зовании преподавателей фундаменталь-
ных дисциплин в университетах, опре-
делить содержательное ядро подготовки, 
которое будет обязательным для реали-
зации всеми вузами. Это поможет сохра-
нить наше единое образовательное про-
странство и обеспечить единые требова-
ния к качеству образования», — перешёл 
к следующему предложению В. Садовни-
чий. Он отметил, что преимуществами 
советской системы образования были 
фундаментальность и междисциплинар-
ность. К началу 1960-х годов Советский 
Союз выпускал больше инженерных кад-
ров, чем США и Западная Европа, вместе 
взятые. А наши дипломированные спе-
циалисты всегда имели более высокий 
уровень квалификации, чем европейские 
и американские бакалавры. Начав своё 
выступление с поддержки учителей, рек-
тор ведущего российского университета 
закончил его словами в защиту студен-
тов, заявив, что надо сделать всё, чтобы, 
став специалистами, они были востребо-
ванными в нашей стране. Эти мысли учё-
ного перекликаются с тем, чего всегда 
добивались и требовали коммунисты.  

Со многим, что звучало в тот день с три-
буны Госдумы, можно было бы согласиться. 
Не случайно лидер коммунистов Геннадий 
Зюганов, выйдя к микрофону, чтобы из-
ложить позицию и предложения фракции 
КПРФ по разработке Стратегии развитии 
образования, взял мажорную ноту.  

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

В 2024 году правительство приступило к разработке 
Стратегии развития образования, охватывающей период до 
2036 года с перспективой до 2040-го. 11 февраля на пленар-
ном заседании Госдумы состоялось многочасовое обсуждение 
будущего документа, который должен ответить на вопрос: 
«Чему учить и как учить подрастающее поколение?». А это 
главный, судьбоносный вопрос для любого государства.

В Стратегии  
не должно быть 

суррогата

Москва

Омск

Картонное 
новоселье  
Митинг против мошенничества в сфере строитель-

ства индивидуальных домов состоялся в Ижевске. Участ-
ники акции потребовали от властей и правоохранителей 
не дать уйти от ответственности бизнесмену Влади-
миру Сивкову, обманувшему не менее 60 семей.

Скажи своё слово,
страна!

Ответа ждут  
и на линии огня

ОТ РЕДАКЦИИ 
Позор, действительно, несусветный. И далеко не областного масштаба. Он до-

катился даже туда, где сейчас идут сражения за Россию. 
— Мы здесь, на передовой, узнали, что в небольшом уральском городе Ревде де-

монтировали памятник Ленину и после реставрации собираются установить его 
где-то на задворках, — заявил информагентству «Красная Весна» один из бойцов 
СВО, призвавший от себя и от имени своих товарищей по оружию вернуть памят-
ник Ленину на своё законное место. — Нас возмущает такое поведение админист-
рации города. Нам это что-то напоминает… Призываем администрацию Ревды 
прислушаться к большинству жителей, они своё мнение высказали. 

А напомнило всё это нашим бойцам, конечно же, столь же нахрапистую, также 
внаглую плюющую на мнение людей декоммунизацию на Украине, которая, по 
сути, и обернулась для нашего братского народа большой трагедией. 

Чем весь этот произвол городских властей может закончиться в Ревде, где, 
кстати, по инициативе региональных властей был проведён опрос среди жителей, 
две трети которых высказались за сохранение ленинского памятника на площади 
Победы в центре города? И это мы уже спрашиваем у руководства Ревды. 

Если не желает оно отвечать перед земляками, то пусть доложит нашим 
воинам. Ведь на освобождаемых ими от бандеровцев землях, снесённые украин-
скими декоммунизаторами памятники Ленину местные жители уже не раз воз-
вращали на место. А тут у тебя в родном тылу — и такой удар в спину! Что это, как 
не преднамеренная опаснейшая провокация, от мерзости которой, как видим, 
воротит даже хлебнувших кровавой каши наших бойцов?

«Правда» не раз уже сообщала, как в августе прошлого года 
в центре города Ревда, что в Свердловской области, под пред-
логом реконструкции площади Победы был демонтирован па-
мятник Ленину. После этого в Ревде прошли многочисленные 
акции протеста с требованием вернуть памятник.

Ревда
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Камертон пропаганды

У краинские ведущие ток-
шоу, журналисты и об-
щественники десятиле-

тиями выполняли американ-
ский заказ — оторвать Украи-
ну от России. Для здравомыс-
лящих жителей Украины это 
являлось секретом Полиши-
неля уже лет двадцать. Сопро-
тивлялись агрессивной запад-
ной пропаганде в основном 
жители юго-востока. Поэтому 
главным идейным противни-
ком прозападного курса был 
назначен Донбасс. 

В экскурсионных автобусах 
Киева ожесточённые споры и 
скандалы между туристами 
предвещали гражданскую 
войну. Как экскурсовод, часто 
работавший с группами тури-
стов, приехавших для изобра-
жения массовки на политиче-
ских ток-шоу, я ощутила, на-
сколько широко американцы 
тут развернулись. 

Расцвет телепропаганды 
пришёлся на период после 
«оранжевой революции» с 
2005 по 2010 год. Зрителями 
телевизионных ток-шоу, как 
правило, выбирали прими-
тивных и необразованных лю-
дей. А непосредственные 
участники «оранжевого май-
дана» буквально прописыва-
лись в телестудиях. 

На одном из ток-шоу веду-
щий вдохновлял публику ис-
торией создания Украинской 
народной республики в 1917 
году. Грантоеды взвинтили то-
нальность до самой высокой 
ноты, заданной американ-
ским камертоном. Они прямо 
противопоставляли украин-
ское националистическое 
правительство Центральной 
Рады территориальным обра-
зованиям, появившимся за-
долго до 1917 года. 

Это был индустриальный До-
нецко-Криворожский уголь-
ный бассейн. В противовес 
УНР, объединение металлурги-

ческой и угольной промыш-
ленности не собиралось отде-
ляться от России. Для показа-
тельной на всю Украину идео-
логической порки на ток-шоу 
отбирали несколько человек из 
Алчевска, Горловки и других 
городов Донбасса. Их обрывали 
на полуслове, перекрикивали. 

Ведущие, указывая прямо 
на них, призывали зрителей: 
«Вы же понимаете, что там за 
контингент, одни бандиты!» 
В дискуссиях прозападные 
эксперты и политики козыря-
ли в их адрес эпитетами «сов-
ковость», «недоразвитость», 
«провинциальность». Высмеи-
вались сами понятия «труд», 
«научное производство», «до-
стижения в космосе». 

Но люди хорошо помнили 
«майдан» 2004 года, который 
вместо оранжевого стали ве-
личать «ржавым». Помнили 
вечно нетрезвых участников 
в лохмотьях, которых свозили 
из сёл Западной и Централь-
ной Украины. В экскурсион-
ном автобусе заведённые про-
пагандистами люди открыто 
оскорбляли туристов из До-
нецка и Луганска. 

На Украине именно в то 
время вошёл в обиход ярлык 
«донецкие». Этот пропаган-
дистский штамп не исчез с 
победой Виктора Януковича в 
2010 году на президентских 
выборах. Вскормленные аме-
риканцами журналисты обру-
шились с новой силой на Пар-
тию регионов и Компартию, 
попрекая их «донецким про-
исхождением». 

В сентябре 2012 года отмеча-
ли 80-летие Днепрогэса. На 
очередном телешоу ещё могли 
выступить коммунисты, запре-
щённые Петром Порошенко в 
2015 году, и призвать не разру-
шать промышленность страны. 
Но прозападные депутаты и 
политологи начинали сыпать 
небылицами о СССР и оскорб-

лениями в адрес оппонентов. 
Это было унижение целого по-
коления и отчаянный призыв 
перейти «от совка к Европе». 

После 2013 года осталось не-
сколько украинских телекана-
лов, не зависящих от амери-
канских денег. Их ведущие пы-
тались помирить украинцев из 
разных регионов. Но любая 
крошечная искра взаимопо-
нимания между жителями 
разных частей Украины вызы-
вала агрессивную истерику у 
националистов, всё больше 
походивших на нацистов. 

Если они видели, что в киев-
ской студии теряется под-
держка зрителей, то бросали 
микрофоны и устраивали де-
марши. Были потасовки и да-
же драки. А на студийных эк-
ранах светились неумолимые 
цифры соцопросов, показы-
вавшие, что большинство 
украинцев хотели прекраще-
ния военных действий в Дон-
бассе и восстановления отно-
шений с Россией. 

Захватившие власть на «ев-
ромайдане» не сдавались, 
угрожали расправой ведущим, 
«предателям» и всему Донбас-
су. В конце концов, президент 
Зеленский просто закрыл оп-
позиционные телеканалы, они 
были вынуждены вещать в ин-
тернете и лишиться значи-
тельной части аудитории вне 
крупных городов. 

Некоторые политологи и 
журналисты эмигрировали, 
опасаясь преследований. Ныне 
ещё оставшихся несистемных 
журналистов подчищают, за-
водят на них уголовные дела и 
лишают свободы. А бывшие 
слуги USAID как ни в чём ни 
бывало начали просить по-
жертвования у простых людей 
или искать других спонсоров. 
Остаётся лишь гадать, насколь-
ко закрытие USAID повлияет 
на засилье прозападной про-
паганды на Украине. Но массо-
вое разоблачение грантоедов 
— это уже шаг вперёд. 

 
Ирина АРЕФЬЕВА, 

почётный работник  
туризма Украины.

Когда стало известно, что почти 90% украинских 
СМИ существовали на гранты американского агент-
ства USAID, удивление изобразили многие украинские 
блогеры и журналисты, в том числе «умеренно оппози-
ционные», находящиеся в политической эмиграции. 

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Развитие индустрии человекоподобных 
роботов в КНР приковывает всё больше 
внимания. Инсайдеры и учреждения отрасли 
оптимистично полагают, что в китайской 
индустрии роботов-гуманоидов наступает 
новый этап стремительного развития и 
они с оптимизмом смотрят на её дальней-
шие инвестиционные возможности, сообщи-
ло на днях издание «Цзинцзи цанькао бао» 
(Economic Information Daily). 

 

По прогнозам множества отраслевых орга-
низаций, 2025 год станет отправной точ-
кой для запуска коммерческого массового 

производства роботов-гуманоидов. 
Человекоподобные роботы — технологическая 

конвергенция искусственного интеллекта, вы-
сокотехнологичного производства и новых ма-
териалов — привлекают всё больше внимания в 
Китае как со стороны инвесторов, так и со сто-
роны правительства. 

Согласно рекомендациям, опубликованным 
Министерством промышленности и информа-
тизации КНР, к 2025 году в стране сформирована 
первичная инновационная система для челове-
коподобных роботов. К 2027 году предстоит соз-
дать надёжную и безопасную систему цепочек 
производства и поставок, а соответствующая 
продукция будет глубоко интегрирована в ре-
альный сектор экономики. 

В последние годы основные высокотехноло-
гические и производственные гиганты как в 
стране, так и за рубежом начали осваивать инду-
стрию человекоподобных роботов. 

Китайские предприятия, включая Huawei, BYD, 
Xiaomi, Xpeng, подключились к производству 

роботов-гуманоидов, в то время как их основные 
производители, такие как AgiBot, Unitree Robo-
tics, Leju Robot и UBTech Robotics, наращивают 
поставки. 

На недавнем новогоднем гала-концерте по 
случаю праздника Весны 2025 года «Чуньвань», 
транслируемом Центральным телевидением Ки-
тая, выступление роботов-андроидов, которые 
вместе с людьми исполнили народный танец 
янгэ, произвело на зрителей всей страны глубо-
кое впечатление. 

По данным CITIC Securities, в 2024 году мировой 
объём поставок человекоподобных роботов пре-
высит 2000 единиц. В настоящее время совокуп-
ный объём заказов у основных производителей 
превысил 10000 единиц. Ожидается, что в нынеш-
нем году мировой объём поставок человекопо-
добных роботов достигнет 10000—20000 единиц. 

Согласно прогнозам, в 2025 году производство 
роботов-гуманоидов начнёт приносить реаль-
ную прибыль после этапа наплыва тематических 
инвестиций в эту отрасль. Ожидается, что ки-
тайские производители станут конкурентоспо-
собными на мировом рынке за счёт преиму-
ществ как с точки зрения производственных из-
держек, так и спроса. 

Вместе с этим речь идёт о постепенном пере-
ходе данной индустрии на стадию серийного 
производства как в КНР, так и на международном 
уровне, что пойдёт на пользу всей соответствую-
щей производственной цепочке. 

 
q 5 февраля на одной из конференций в го-
роде Ухань посетитель фотографирует чело-
векоподобных роботов серии «Чуцай», раз-
работанных китайскими учёными. 

Роботы-гуманоиды 
станцевали «янге»

БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

Более 7,5 тыс. памят-
ных мест и мемориалов за-
креплено за школами рес-
публики. Об этом журна-
листам сообщил министр 
образования Андрей Иванец 
во время церемонии стар-
та 60-го интернациональ-
ного «Звёздного похода» по 
местам боевой и трудовой 
славы белорусского народа, 
которая прошла на днях в 
музейно-парковом ком-
плексе «Победа» у памят-
ного знака в честь граждан 
всех национальностей, 
освобождавших Белорус-
сию от немецко-фашист-
ских захватчиков, переда-
ёт корреспондент БЕЛТА. 

«Этот год у нас проходит 
под эгидой 80-летия 
Великой Победы. Мы 

видим, как молодёжь чтит па-
мять советского народа, потому 
что это была, с одной стороны, 
героическая, с другой стороны 
— трагическая страница исто-
рии нашей Родины. 60-й раз 
проходит «Звёздный поход». 

Свыше 300 студентов и препо-
давателей принимают участие 
в этом мероприятии по местам 
боевой славы. В нынешнем году 
у нас также продолжится проект 
«Маршрутами памяти. Марш-
рутами единства».  

Более 860 таких маршрутов 
создали наши школьники, сту-
денты, учащиеся колледжей, 
которые тоже посетят места 
боевой славы. Я уверен, что 
именно такая созидательная 
деятельность, привлечение не 
только словом, но и делом на-
шей молодёжи по-настоящему 
позволит сохранить память и 
сделать выводы из истории, а 
также с уверенностью смотреть 
в будущее», — сказал А. Иванец. 

Участие в «Звёздном походе» 
студентов из Армении, Казах-
стана, Китая, России, Таджики-
стана, Туркмении и Узбекиста-
на подчёркивает то, что все се-
годня настроены на мирное бу-
дущее. «Мы всем нашим сосе-
дям говорим о том, что откры-
ты и хотим вместе чтить па-
мять и подвиг советского наро-
да», — добавил министр обра-
зования. 

 
q Участники «Звёздного по-
хода» Белорусского госу-
дарственного педагогическо-
го университета имени Мак-
сима Танка.

«Вместе чтим память 
и подвиг советского народа»

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

С начала января премьер-
министр Словакии Ро-
берт Фицо и его прави-

тельство добивались возобнов-
ления транзита российского 
газа через Украину. И вот в 
первых числах февраля газ на-
чал поступать в Словакию по 
«Турецкому потоку» через об-
щий с Венгрией газопровод.  

Словакия не подключена к 
«Турецкому потоку» напря-
мую, поэтому была проделана 
гигантская дипломатическая 
работа с Венгрией, Россией и 
Турцией. Судя по количеству 
визитов словацких политиков 
в Россию, именно переговоры 
с руководством РФ были са-
мыми интенсивными. Этого 
Фицо и не смогли простить 
местные либералы, подначи-
ваемые сторонниками из дру-
гих стран ЕС. 

Позади у Роберта Фицо 
многочисленные перепалки с 
Зеленским, попытки повли-
ять на него через Евросоюз, 
провал вотума недоверия 
правительству, предотвраще-

ние «майдана», организован-
ного либеральной оппозици-
ей при помощи украинских и 
грузинских спецов. 

Проукраинские активисты 
даже подали жалобу в Ген-
прокуратуру Словакии, обви-
няя словацкого премьера в 
«саботаже национальных ин-
тересов из-за контактов с рос-
сийскими властями». 10 фев-
раля стало известно, что жа-
лоба отклонена. В Генпроку-
ратуре сочли, что переговоры 
и обмен мнениями не могут 
навредить государству. 

В конце концов, после но-
востей о том, что Еврокомис-
сия пообещала воздейство-
вать на Зеленского, выпады в 
адрес Фицо с украинской сто-
роны прекратились. Скорее 
всего, Киев утихомирил и факт 
поставок газа в обход Украины 
— этот рычаг давления если 
не потерян, то точно ослаб. 
Также Фицо обещал заблоки-
ровать помощь ЕС Украине, 
поэтому сейчас реальный ры-
чаг давления в его руках. 

Словакия в настоящее вре-
мя получает через «Турецкий 
поток» около 277 тысяч кубо-
метров газа в час. При сохра-
нении поставок на таком 
уровне Словакия сможет ком-
пенсировать потерю транзита 
через Украину. Впрочем, ча-
стично из Венгрии поступает 
румынский газ, поэтому точ-
ные объёмы поставок голубо-

го топлива из России пока не 
ясны. При этом Словакия экс-
портирует газ на Украину, ко-
торая вынуждена увеличивать 
его импорт ещё и из Венгрии. 

Той самой Венгрии, кото-
рая оказалась в центре вни-
мания после победы Дональ-
да Трампа. Раньше эту страну, 
как правило, упоминали в 
связи с противодействием 
миграционной и санкцион-
ной политике ЕС. А ещё 
премьер-министр Виктор Ор-
бан принципиально отстаи-
вал права венгерского мень-
шинства на Украине, чем до-
водил до бешенства её чи-
новников и активистов. 

Теперь же Виктор Орбан за-
являет, что Венгрия намерена 
подписать с США особое тор-
говое соглашение. Орбан под-
держивал Трампа задолго до 
его переизбрания и уже по-
жинает плоды своей дально-
видности.  

«Я знал, что Трамп вернёт-
ся. Готовится сделка с США, а 
хорошая сделка возможна 
только при взаимном уваже-
нии. Брюссельским бюрокра-
там будет нелегко с ним», — 
предрёк он в одном из своих 
выступлений. 

Насколько венгерский 
премьер осмелел, видно из 
его обещания не просто не 
продлить санкции против 
России, а вовсе отменить их, 
если Украина не возобновит 

транзит российского газа в 
течение полугода. «Евроко-
миссия гарантировала возо-
бновление поставок россий-
ского газа через Украину. Если 
гарантии будут нарушены, 
мы отменим санкции в отно-
шении России», — заверил он. 

В очередной раз порцию 
критики от Орбана Евросоюз 
получил из-за поддержки 
украинского режима: «Мы 
платим наши деньги Украине, 
поддерживаем безнадёжное 
кровопролитие. А Брюссель 
тем временем открыл двери 
нелегальным мигрантам, и 
они наводнили Европу. Брюс-
сель убивает европейскую 
экономику». 

Также он обвинил агент-
ство USAID и Джорджа Сороса 
в финансировании переворо-
тов в странах, где было вы-
брано «не то» правительство. 
«Это касается и Венгрии. Де-
мократы в Евросоюзе, США и 
Джордж Сорос начали охо-
титься на нас, потому что мы 
отстаивали национальные 
интересы. Речь шла якобы о 
помощи, а на самом деле она 
использовалась для достиже-
ния политических целей ми-
ровой либеральной элиты», — 
подчеркнул Орбан. 

Как показало время, прин-
ципиальность и решитель-
ность в политике воздаются 
сторицей. Даже такие сравни-
тельно небольшие государст-
ва — Словакия и Венгрия — 
доказали, насколько важно не 
поддаваться как внешнему 
влиянию, так и внутренним 
противникам, играющим на 
стороне чуждых сил. 

 
Сергей АДАМОВ.

Вдохновлённый, очевидно, тем, что 
USAID в её прежнем виде уже пре-
кратила своё существование, Маск 

объявил о необходимости «закрыть ра-
диостанции «Радио Свобода» (объявлена 
в РФ иноагентом) и «Голос Америки» 
(объявлена в России нежелательной ор-
ганизацией), поскольку их никто не слу-
шает». При этом, по словам Маска, на ра-
боту этих информационных структур тра-
тится ежегодно около 1 млрд долларов 
американских налогоплательщиков.  

Тем самым Маск поддержал недавнее 
выступление в соцсетях помощника 
Трампа Ричарда Гренелла, который рас-
критиковал упомянутые радиостанции, 
назвав их «пережитком прошлого». 

— Пора их закрыть. Европа теперь 
свободна, если не считать удушающей 
её бюрократии. Никто их больше не слу-
шает, — заявил в этой связи Маск. 

По его словам, обе радиостанции 
управляются «сумасшедшими левыми 
радикалами», которые фактически сего-
дня «разговаривают только сами с со-
бой». Как рачительный хозяин, глава Де-
партамента эффективности подчеркнул, 

что тратить ежегодно на их содержание 
около 1 млрд долларов из кармана аме-
риканских налогоплательщиков абсо-
лютно нецелесообразно в ситуации, ко-
гда Америка нуждается в перенаправле-
нии высвобождающихся в результате 
реформ Трампа средств на решение важ-
ных внутриполитических и экономиче-
ских задач. 

Обе радиостанции, по мнению Маска, 
ожидает участь ещё более худшая, чем у 
вышеупомянутой USAID. В ней адми-
нистрация Трампа намерена сократить 
штат сотрудников до 294 человек с преж-
них 10 тыс., но саму организацию пол-
ностью не уничтожать, а в новом качестве 
адаптировать к работе действующего 
президента и его правительства. Таковы, 
во всяком случае, планы Белого дома, со-
общает агентство Рейтер со ссылкой на 
источники, близкие к администрации 
Трампа. 

Что же касается дальнейшей судьбы ра-
диостанций «Голос Америки» и «Радио 
Свобода», то, по мнению Маска, их участь 
— вскоре просто уйти в историю… 

Но не будем заблуждаться: в своё время 

перед обеими этими радиостанциями 
стояла задача вести активную подрывную 
информационную работу против СССР, 
то есть содействовать его развалу. Не 
секрет: в Америке считают, что с этой за-
дачей и «Голос Америки», и «Радио Сво-
бода» успешно справились, а нацеливать 
их, да ещё и неся такие затраты, на сего-
дняшнюю Россию смысла для практич-
ной администрации Трампа уже нет.  

По поводу Илона Маска тоже оптими-
стично настраиваться не стоит: им дви-
жут отнюдь не внезапно появившиеся 
чувства симпатии к России, а всё тот же 
практицизм и стремление к экономии 
там, где это реально возможно. Что же 
касается вероятного проявления упомя-
нутых «симпатий», то их можно было бы 
продемонстрировать очень простым, но 
эффективным способом: Маску доста-
точно было бы отключить на Украине 
свой STARLINK, реально лишив её воз-
можности и спутниковой связи, и полу-
чения результатов космической развед-
ки. Не говоря уже о том, что с её террито-
рии больше не взлетел бы ни один дрон. 

Вот это и привело бы, вполне возмож-
но, к окончанию боевых действий на 
Украине, точнее — к её капитуляции. Но, 
судя по всему, никто за океаном, вклю-
чая и Маска, именно такого исхода не 
хочет… 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ.

С начала операции, про-
водившейся с 5 по 9 фев-
раля, сотрудники поли-

ции изъяли 440 килограммов 
кокаина, 538 килограммов ме-
тамфетамина, 26 килограм-
мов марихуаны, 8,5 килограм-
ма фентанила и 0,01 кило-
грамма героина. 

Арестованы 139 человек и 
конфискованы 82 единицы 
огнестрельного оружия (28 из 
США), 12515 патронов разно-

го калибра, 437 магазинов, 
деньги в национальной ва-
люте, 109 транспортных 
средств, взяты под охрану 16 
объектов недвижимости. 

В ходе недавнего телефон-
ного разговора президент 
Мексики Клаудия Шейнбаум 
и её американский коллега 
Дональд Трамп договорились 
приостановить действие по-
шлин, которые США угрожа-
ли ввести на продукцию из 

этой латиноамериканской 
страны. 

В рамках принятых согла-
шений Мексика усилила свою 
северную границу, направив 
10000 военнослужащих На-
циональной гвардии для 
предотвращения трафика 
наркотиков на соседнюю тер-
риторию, а Вашингтон обя-
зался работать над предо-
твращением поставок в стра-
ну партий оружия. Команды 
с обеих сторон также начали 
действовать по двум направ-
лениям: безопасность и тор-
говля. 

Мексиканские СМИ в связи 
с этим сообщают, что за по-
следние четыре месяца в ходе 
борьбы с организованной 
преступностью в стране было 
арестовано более 10000 чело-
век за особо тяжкие преступ-

ления, а также изъято свыше 
40 тонн наркотиков, в том 
числе 20 миллионов доз фен-
танила, и 4981 единица огне-
стрельного оружия. 

 
Пренса Латина.

Словацко-венгерский 
триумфСловакия и Венгрия 

сумели отстоять нацио-
нальные интересы перед 
лицом кризиса либера-
лизма и «европейских 
ценностей». Долгое вре-
мя обе страны выдер-
живали давление Брюс-
селя, а также не подда-
вались на шантаж Кие-
ва. Вознаграждение не 
заставило себя ждать.

ЭКОНОМИКА И ЭКОНОМИЯ

Маск и продолжение «чистки» 
Глава Департамента эффективности правительства США (DOGE) аме-

риканский предприниматель и один из наиболее активных сторонников 
президента Дональда Трампа Илон Маск после успешной «атаки» на Агент-
ство США по международному развитию (USAID) намерен ещё более интен-
сивно продолжать «чистки» в различных других государственных струк-
турах, которые, по его мнению, столь же бесполезны для новой власти.

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

Изъято более тонны наркотиков
В Мексике конфисковали свыше тонны наркоти-

ков в результате операции по усилению борьбы с 
наркотрафиком на северной границе страны.

ВАШИНГТОН. Президент США До-
нальд Трамп подписал указ о реализа-
ции инициатив Департамента эффек-
тивности правительства (DOGE), в том 
числе по сокращению госаппарата. Как 
говорится в документе, руководители 
агентств будут координировать свои 
действия и консультироваться с DOGE, 
чтобы снизить численность федеральной 
рабочей силы и ограничить наём на ос-
новные должности.  
КОТБУС. Выступая в этом городе на 

востоке Германии, канцлер страны Олаф 
Шольц заявил о необходимости остано-
вить «бесконечное наращивание воору-
жений», ответив таким образом на во-
прос избирателей о том, что он намерен 
сделать для предотвращения роста числа 
жертв в конфликте на Украине. Как от-
метил глава правительства ФРГ, контроль 
над вооружениями в Европе принёс бы 
больше безопасности. Однако сейчас 
этот вопрос не стоит на повестке дня, по-
скольку Киев должен продолжать полу-
чать всестороннюю поддержку.  
СОФИЯ. Болгария не пойдёт на уве-

личение военных расходов до 5% ВВП, 
как того требует американский лидер 
Дональд Трамп, подчеркнула депутат 
Европарламента от этой балканской рес-
публики и член партии «Возрождение» 
Рада Лайкова. Как отметила политик, 
ссылаясь на болгарского президента Ру-
мена Радева, у страны дефицит бюджета, 
и любые дополнительные траты лишь 
увеличат его. Сейчас София отстёгивает 
на оборону более 2% ВВП.  
ГАЗА. Громкие заявления Дональда 

Трампа по переустройству сектора Газа 
представляют собой проявление расизма 
и призыв к этнической чистке, указало 
руководство палестинского движения 
ХАМАС. Одновременно американский 
лидер в ходе встречи с королём Иорда-
нии Абдаллой II сообщил, что США не бу-
дут покупать палестинский анклав и тра-
тить на это деньги налогоплательщиков, 
однако он всё равно будет во владении 
Штатов. Кроме того, хозяин Белого дома 
пообещал «правильные» шаги в отно-
шении Газы и добавил, что рассчитывает 
на договорённости с Египтом.  
СЕНТ-ЭТЬЕН. Старейшая француз-

ская оружейная компания «Верней-Кар-
рон», заключившая в ноябре 2023-го 
контракт на поставку оружия Украине на 
сумму 36 млн евро, обанкротилась. Зна-
менитая фирма несёт огромные убытки 
на протяжении нескольких лет. Так, два 
года назад их сумма составила 4,54 млн 
евро при обороте в 5,45 млн евро.  
БУХАРЕСТ. Власти Украины не могут 

вести переговоры с РФ, поскольку не 
представляют интересы своего народа, 
заявила  возможный кандидат в прези-
денты Румынии, депутат Европарламента 
Диана Шошоакэ. Кроме того, отметила 
политик, для достижения мира необходи-
мо признание исторических реалий, кото-
рые связаны с территориями, временно 
находящимися под контролем «незалеж-
ной». Шошоакэ подчеркнула, что имеет в 
виду не только исторические территории 
России, но и земли Румынии.  
НЬЮ-ЙОРК. Более чем 90% из 313 

пунктов управления воздушным движе-
нием в США недоукомплектованы персо-
налом, пишет газета «Нью-Йорк таймс» со 
ссылкой на анализ данных о кадровом 
обеспечении от профсоюза, представляю-
щего интересы американских авиадис-
петчеров. «285 объектов, включая вышки 
управления движением, не достигли по-
роговых значений численности персонала, 
установленных Федеральным управле-
нием гражданской авиации и профобъ-
единением», — говорится в публикации. 
Острейшая нехватка персонала просле-
живается в Нью-Йорке, где на двух объ-
ектах открыто около 40% вакансий. 

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Кандидат на пост пре-
зидента Польши мэр Вар-
шавы Рафал Тшасковский 
в интервью телеканалу 
Polsat заявил на днях, что 
если бы его страна вы-
ставила Евросоюзу счёт 
за расходы, связанные с 
приёмом украинских бе-
женцев, речь бы шла о 
миллиардах евро. 

 

Тшасковский, отвечая на 
вопрос об отношении к 

миграционному пакту ЕС, 
вновь констатировал: партия 
«Гражданская коалиция», вы-

двинувшая его кандидатом на 
пост главы государства на 
предстоящих в мае нынешне-
го года выборах, никогда не 
согласится на воплощение в 
жизнь статей этого пакта и не 
намерена реализовывать дру-
гие проекты, предусматри-
вающие насильственный при-
ём мигрантов. 

«Мы голосовали против, 
премьер [Польши Дональд 
Туск] ясно сказал, что мы не 
примем никакой релокации. 
Мы уже сделали своё, если го-
ворить о европейской мигра-
ционной политике, мы помог-
ли миллионам украинцев», — 
цитирует Тшасковского ин-
тернет-портал RuBaltic.Ru.

Выставить  
Евросоюзу счёт?



4 13 февраля 2025 года    l    №15 (31652)

Главный редактор Б.О. КОМОЦКИЙ 
Редакционная коллегия: Т.Б. АВЕРЧЕНКО, В.С. КОЖЕМЯКО,  

М.С. КОСТРИКОВ (заместитель главного редактора), А.И. ОФИЦЕРОВ,  
Т.Ю. ОФИЦЕРОВА, Т.Н. СМИРНОВА (заместитель главного редактора — ответственный секретарь). 

Свидетельство о регистрации в Федеральной службе по надзору за соблюдением  
законодательства в сфере массовых коммуникаций и охране культурного наследия  

ПИ № ФС77-18563 от 25 октября 2004 г. (Прежний рег. № 1064 от 29 августа 1991 г.,  
ПИ № 77-9115 от 18 мая 2001 г. и ПИ №77-16382 от 13 октября 2003 г.) 

www.gazeta-pravda.ru,    www.kprf.ru 
Электронный адрес: gazeta-pravda@list.ru 

u

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ: Москва, улица «Правды», дом 24. 
Для писем: 127137, Москва, а/я 22, редакция газеты «Правда». 

 
ТЕЛЕФАКС: 8-499-257-11-08.  

 
ТЕЛЕФОНЫ: Приёмная — 8-499-257-47-39, 257-52-13.  

Служба распространения — 8-499-257-47-72.  
Отдел рекламы — 8-499-257-44-56.

u

Номер набран и свёрстан 
в компьютерном центре АНО «Редакция газеты «Правда». 

Отпечатано в АО «Московская газетная типография»,  
123995, г. Москва, ул. 1905 года, дом 7, стр. 1 

Газета печатается в Москве, Воронеже, Иркутске,  
Минеральных Водах, Новосибирске, Челябинске. 

Тип. № 0215 
Подписные индексы 50102, ПН329. Общий тираж 100 300.  
Подписано в печать 12.02.2025.      1   2   3   4   5   6   7   8 

По графику: в 17.00.   Фактически: в 17.00.

Учредители —  
журналистская 

организация АНО 
«Редакция газеты «Правда», 
Коммунистическая партия 

Российской Федерации 

КК  112255--ллееттииюю  ссоо  дднняя  рроожжддеенниияя  ММаарршшааллаа  ССооввееттссккооггоо  ССооююззаа  ВВ..ИИ..  ЧЧууййккоовваа

В  7 лет мальчика Васю от-
дали в церковно-приход-
скую школу, после четы-

рёх классов которой он, как и 
большинство детей из бедных 
семей, отправился вместе со 
старшими братьями на зара-
ботки в Петербург, где принял-
ся осваивать рабочие специ-
альности. В 12 лет он уже тру-
дился подмастерьем в шпор-
ной мастерской, к моменту на-
чала Первой мировой войны 
изучал слесарное дело, работая 
помощником слесаря. Именно 
в этот исторический период 
Петербург, переименованный 
в Петроград, становился «ко-
лыбелью трёх революций». Так 
впоследствии назовёт город 
М.И. Калинин. 

Не попав на фронт по мало-
летству, В.И. Чуйков продолжал 
свой трудовой путь. Но когда в 
сентябре 1917 года, уже после 
Февральской революции, ма-
стерская закрылась, Василий 
по совету старших братьев, слу-
живших на Балтийском флоте, 
поступил добровольцем на 
флот. Осенью 1917 года Васи-
лий Чуйков стал юнгой учеб-
но-минного отряда Балтийско-
го флота в Кронштадте, где и 
встретил Великую Октябрь-
скую социалистическую рево-
люцию, с энтузиазмом приняв 
её идеи. 

В апреле 1918-го Василий 
Чуйков добровольцем вступил 
в ряды Красной Армии, начав 
свою военную карьеру, оказав-
шую влияние не только на его 
собственную жизнь, но и на 
жизнь всей страны и в извест-
ной степени всего мира. В пе-
риод Гражданской войны мо-
лодой человек проявил выдаю-
щиеся качества, среди которых 
трудолюбие, находчивость и 
исключительный энтузиазм, 
что в скором времени превра-
тило его в боевого командира. 

Став курсантом Первых Мос-
ковских военно-инструктор-
ских курсов, Чуйков участвовал 
в подавлении мятежа левых 
эсеров в Москве в июле  
1918-го. По окончании курсов 
был назначен помощником 
командира роты, с ноября  
1918 года служил помощником 
командира стрелкового полка. 
Как позднее писал Чуйков: 
«Мои предки — землеробы.  
И если бы был призван в цар-
скую армию, мой высший по-
толок по званию был бы солдат 
или матрос, как у моих четырёх 
старших братьев». 

В качестве помощника 
командира роты бился с крас-
новцами, затем переведён в 
Казань на Восточный фронт, 
где храбро воевал с колчаков-
цами. В РКП(б) Василий всту-
пил в 1919 году. В мае того же 
года в бою заменил раненого 
командира полка и до конца 
1921-го командовал 43-м пол-
ком 5-й стрелковой дивизии. 

Весной 1920 года 43-й стрел-
ковый полк Чуйкова в составе 
5-й дивизии был переброшен 
на Западный фронт сражаться 
против польских войск. После 
завершения советско-польской 
войны 43-й полк под командо-
ванием В.И. Чуйкова оставался 
на западной границе, охраняя 
рубежи и борясь с контрабан-
дистами и бандитизмом. С 
июля 1921 по январь 1922 года 
В.И. Чуйков был начальником 
гарнизона города Велиж Смо-
ленской губернии. 

В годы Гражданской войны 
В.И. Чуйков прошёл десятки 
боёв на нескольких фронтах, 
получил четыре ранения раз-
ной тяжести (два ранения в но-
ги, одно в руку, одно в плечо 
разрывной пулей, не считая 
многочисленных шрамов от 
шашек, полученных, очевидно, 
в ближнем бою). За доблестную 
службу и личную отвагу моло-
дой командир был удостоен 
двух орденов Красного Знаме-
ни (30 апреля 1920-го и 7 янва-

ря 1925 года), именных часов и 
наградного оружия.  

Как зарекомендовавший се-
бя командир и перспективный 
кадровый резерв старшего 
командирского состава, в 1922 
году Чуйков был направлен на 
учёбу в Военную академию 
РККА, офицерские курсы кото-
рой окончил в 1925 году (про-
должив обучение до 1927 года, 
окончил уже специальный вос-
точный факультет, китайское 
отделение).  

В начале 1928 года Чуйков 
был направлен в Китай в долж-
ности военного советника (что 
фактически соответствовало 
статусу разведчика). Примеча-
тельно, что впервые в Китае 
В.И. Чуйков побывал (под «ле-
гендой» дипкурьера) ещё в 
1926-м, в период обучения в 
Военной академии РККА. Та-
ким образом, к моменту отъ-
езда в Китай в 1928 году он 
уже неплохо знал страну и из-
учил китайский язык, хотя 
впоследствии признавался, что 
«бегло разговаривать» на нём 
научился, уже находясь непо-
средственно в основной 
командировке. 

Перечень его задач, помимо 
основных должностных ин-
струкций, включал в себя во-
енную помощь местной ком-
мунистической партии. На-
помним: главнокомандующий 
Китайской революционной 
армией Чан Кайши развернул 
против китайских коммуни-
стов репрессивные действия, 
что не преминуло негативно 
сказаться на советско-китай-
ских отношениях. Одним из 
подобных эпизодов стали бое-
столкновения между Красной 
Армией и китайскими частя-
ми в 1929-м, известные как 
конфликт на Китайско-Вос-
точной железной дороге, в пе-
риод которого Чуйков возгла-
вил разведывательный отдел 
штаба Особой Краснознамён-
ной Дальневосточной армии 
под командованием Василия 
Блюхера. 

По возвращении из Китая в 
1932—1935 годах В.И. Чуйков 
был начальником Курсов усо-
вершенствования начсостава 
по разведке при 4-м управле-
нии штаба Красной Армии. 
При этом он и сам не забывал 
об учёбе. В 1936 году Чуйков, 
окончивший академические 
курсы при Военной академии 
механизации и моторизации 
имени И.В. Сталина (сегодня 
Военная академия бронетан-
ковых войск имени Маршала 
Советского Союза Р.Я. Мали-
новского. — Авт.), получает 
звание полковника и назнача-
ется командиром 4-й механи-
зированной бригады, дисло-
цированной в посёлке Киселе-
вичи под Бобруйском в Бело-
русской ССР. 

В апреле 1938-го Василий 
Иванович Чуйков становится 
комбригом и принимает 
командование над 5-м стрел-
ковым корпусом, а в июне того 
же года возглавил Бобруйскую 
армейскую группу тогдашнего 
Белорусского военного округа. 
23 июля 1938 года ему было 
присвоено звание комдива,  
а 9 февраля 1939-го — звание 
комкора. Вверенная в его 
командование армейская груп-
па также проходит реоргани-
зацию, будучи преобразован-
ной в сентябре 1939 года в 4-ю 
армию, командуя которой Чуй-
ков участвовал в Освободи-
тельном походе РККА. 

В декабре 1939 года В.И. Чуй-
ков был переведён на долж-
ность командующего 9-й ар-
мией. В апреле 1940-го вверен-
ная ему армия была задейство-
вана в Советско-финляндской 
войне 1939—1940 годов. За ус-
пешное командование армией 
21 мая 1940 года командир был 
награждён орденом Красной 
Звезды, а 4 июня 1940 года 

Чуйкову было присвоено оче-
редное звание — генерал-лей-
тенанта, после чего до декабря 
1940 года он вновь командовал 
4-й армией. 

С декабря 1940-го по март 
1942 года Чуйкова снова на-
правили в Китай в должности 
военного атташе при совет-
ском представительстве и глав-
ного военного советника при 
Чан Кайши. Перед Чуйковым 
стояла сложнейшая задача — 
объединить силы враждующих 
друг с другом коммунистов и 
сторонников Гоминьдана для 
совместной борьбы с японски-
ми милитаристами. Фактиче-
ски созданием единого — пусть 
и временного — фронта против 
Японии Китай обязан именно 
энергичной и самоотвержен-
ной работе Василия Иванови-
ча, блестяще проявившего себя 
уже не столько даже на воен-
ном, сколько на дипломатиче-
ском поприще! 

На начальном этапе Великой 
Отечественной войны данное 
обстоятельство сыграло исклю-
чительно важную роль, во мно-
гом побудив японское коман-
дование отказаться от вступ-
ления в войну против СССР в 
1941 году, направив вспомога-
тельный вектор своей агрессии 
на усиление контроля над бо-
гатым ресурсами материковым 
Китаем, главный же вектор — 
на Тихий океан. В то же время, 
после вступления во Вторую 
мировую войну США, Чан Кай-
ши начинает ориентироваться 
на американскую военно-по-
литическую помощь, что сде-
лало дальнейшее пребывание 
В.И. Чуйкова в Китае в рамках 
означенной выше миссии не-
целесообразным. 

 

С  самых первых дней Ве-
ликой Отечественной 
войны В.И. Чуйков стал 

систематически писать ра-
порты с просьбой отозвать 
его из командировки в Китае 
и направить на фронт. И, на-
конец, в мае 1942 года его 
инициатива удовлетворяет-
ся: генерала переводят под 
Тулу, где он занимается фор-
мированием резервной ар-
мии, попутно вникая в воен-
ную обстановку, сложившую-
ся к тому моменту на фрон-
тах. 10 июля 1942 года вой-
сковое объединение было пе-
реименовано в 64-ю армию, 
передислоцировано на юг и 
вступило в бои с наступаю-
щими немецкими войсками 
в районе большой излучины 
Дона в составе Сталинград-
ского фронта. 

Стоит заметить, что на мо-
мент прибытия В.И. Чуйкова 
на Сталинградский фронт он 
был в равной степени мало-
известен как своим сослужив-
цам (ведь львиная доля прак-
тической работы генерала 
приходится на зарубежную 
миссию высокого уровня сек-
ретности), так и противнику. 
В свою очередь он сам вни-
мательно изучает действия 
противника, ищет уязвимые 
места в его тактике, не под-
даваясь паническим настрое-
ниям, имевшим место среди 
отдельных командиров ча-
стей и соединений РККА ле-
том 1942-го перед лицом 
стремительного выхода на-
цистской 6-й армии к Волге.  

Само собой, как и при работе 
над любой масштабной зада-
чей, подразумевающей коллек-
тивный подход к её решению, 
у В.И. Чуйкова не всегда полу-
чалось приходить к компро-
миссам. Например, Чуйков не 
сработался с командующим 
Сталинградским фронтом ге-
нерал-лейтенантом Василием 
Гордовым и 4 августа 1942-го 
был отстранён от должности. 
Но уже 13 августа 1942-го Гор-
дова на посту сменил генерал-
полковник Андрей Ерёменко, с 
которым у Чуйкова сложились 
рабочие отношения. 

12 сентября 1942 года Чуйков 
был назначен командующим 
62-й армией, сменив на этой 
должности прежнего команди-
ра А.И. Лопатина, не сумевшего 
предотвратить прорыв немец-
ких войск в Сталинград. В ходе 
беседы с командующим фрон-
том Чуйков торжественно по-
обещал Ерёменко: «Я приму 

все меры к удержанию города 
и клянусь, оттуда не уйду. Мы 
отстоим город или там погиб-
нем». Позже в своих мемуарах 
Василий Иванович Чуйков пи-
сал, что тогда ни он, ни его 
бойцы не задумывались о со-
хранности своей жизни. Вое-
начальник всегда являлся глав-
ным примером мужества для 
солдат, которые безмерно ува-
жали его полководческий та-
лант. За нешаблонное мышле-
ние, умение быстро менять 
стратегию на более выгодную 
и талант руководить стреми-
тельными атаками Чуйков по-
лучил своё военное прозвище 
— генерал Штурм. 

Ещё находясь в Туле в пе-
риод формирования резервной 
армии, Чуйков отметил, что не-
мецкие генералы предпочи-
тают действовать по шабло-
нам, ранее уже приносившим 
успех, и любые нестандартные 
ответные действия выбивают 
их из колеи. Поэтому Чуйков 
при обороне Сталинграда со-
средоточил свои усилия на 
максимально рациональном 
использовании имевшихся в 
его распоряжении сил и 
средств и поиске нетривиаль-
ных решений. 

Следует признать, что поло-
жение вверенной в его подчи-
нение 62-й армии к моменту 
начала уличных боёв в Ста-
линграде было тяжелейшим, а 
по немецким военным кано-
нам — и вовсе безнадёжным. 
Армия была фактически отре-
зана от остальных сил фронта 
и вынуждена оборонять город, 
будучи прижатой к Волге. 13 
сентября 6-я немецкая армия 
генерала Фридриха Паулюса 
начала общий штурм Сталин-
града, имея превосходство как 

в живой силе, так и в технике, и 
особенно в авиации, превра-
тившей город тремя неделями 
ранее в груду развалин (23 ав-
густа 1942 года Сталинград од-
новременно бомбили порядка 
600 самолётов 4-го воздушного 
флота люфтваффе, впослед-
ствии вплоть до начала гене-
рального штурма 13 сентября 
— не менее 120—150 машин в 
день. — Авт.). 

Для того чтобы свести к ми-
нимуму эффективность дей-
ствий авиации противника, 
В.И. Чуйков принял решение 
переместить позиции совет-
ских частей на расстояние 50—
75 метров к немцам, что край-
не осложняло задачу немецким 
лётчикам, поскольку теперь 
бомбёжка наносила бы ущерб 
и немецким частям. Позднее 
Чуйков писал: «Гитлеровцы не 
терпели ближнего боя, они от-
крывали огонь из автоматов за 
километр и больше, когда пули 
не могли пролететь и полови-
ны расстояния. В итоге я при-
шёл к выводу, что лучшим 
приёмом борьбы с фашистски-
ми захватчиками будет ближ-
ний бой, применяемый днём и 

ночью в различных вариантах. 
Мы должны находиться как 
можно ближе к противнику, 
чтобы его авиация не могла 
бомбить наш передний край 
или переднюю траншею». 

Тактика ближнего боя во-
обще стала главным тактиче-
ским нововведением генерал-
лейтенанта Чуйкова. Солдаты 
с обеих сторон находились в 
окопах, расстояние между ко-
торыми едва превышало даль-
ность броска ручной гранаты. 
По этой причине немецкие 
бомбардировщики старались 
атаковать более избирательно, 
опасаясь зацепить собствен-
ных солдат, становясь при этом 
более «удобной» целью для со-
ветских зенитных расчётов. 
Благодаря Чуйкову были внед-
рены штурмовые группы, ко-
торые могли оперативно пере-
мещаться и наносить мощные 
удары в самый неожиданный 
для противника момент. В со-
став таких отрядов входили 
специалисты различных обла-
стей: минёры, сапёры, снайпе-
ры, химики, техники. 

Сам командарм при этом от-
нюдь не отсиживался в тылу. 
Вопреки рекомендациям ко-
мандования фронтом, к перед-
нему краю были подтянуты 
штабы бригад и дивизий: Чуй-
ков настаивал на том, что бой-
цы в этих условиях должны по-
стоянно видеть своих коман-
диров, понимать, что они не 
брошены на произвол судьбы. 
Рядовые часто встречали в око-
пах на передовой и самого 
командующего армией.  

О характере уличных боёв в 
Сталинграде и о нечеловече-
ском напряжении сил, кото-
рому подвергался буквально 
каждый его защитник, свиде-
тельствует один эпизод, опи-
санный В.И. Чуйковым в его 
послевоенных мемуарах «Сра-
жение века»: 

«14 октября 1942 года немцы 
пошли в решающее наступле-
ние. В этот момент прижатая к 
Волге 62-я армия имела оборо-
ну шириной в три километра. 

Три пехотные и две танко-
вые дивизии противника, раз-

вёрнутые на фронте около пя-
ти километров, перешли в на-
ступление. Превосходство про-
тивника в людях было пяти-
кратным, в танках — двена-
дцатикратным, его авиация 
безраздельно господствовала 
на этом участке… 

Достаточно хотя бы кратко 
передать ход борьбы с танка-
ми в районе площади Дзер-
жинского, как станет ясно, во 
что обошлась Паулюсу затея 
таранного удара с целью вы-
хода к Волге через район Трак-
торного завода. 

В батарее лейтенанта Очки-
на, на которого возлагалась за-
дача  оборонять площадь Дзер-
жинского и быть готовым к 
борьбе в любых условиях, то 
есть в окружении, были три 
противотанковых орудия и де-
вять противотанковых ружей. 
В одном орудийном расчёте, 
что стоял на южной окраине 
площади, был юный друг лей-
тенанта — подносчик снарядов 
шестнадцатилетний Ваня Фё-
доров, курносый, подвижный 
и, как рассказывает Алексей 
Очкин, драчливый юнец. Он 
познакомился с ним по пути 

на фронт, на станции Повори-
но. Лейтенант заметил отды-
хающего на буфере «зайца», 
подошёл к нему, попытался 
стащить, а тот, обороняясь, 
двинул его ботинком в лоб. 

— Что ты пристал? Хочу на 
фронт... 

Вскоре они нашли общий 
язык. И теперь здесь, на пло-
щади Дзержинского, когда 
после очередной бомбёжки и 
неравной борьбы с танками в 
расчётах осталось по два-три 
человека, Ваня Фёдоров стал 
наводчиком орудия. Наступил 
критический момент. Танки 
немцев ворвались на пло-
щадь. Вслед за ними к орудию 
Вани ринулись автоматчики. 
Алексей Очкин кинулся выру-
чать друга, но его остановил 
замполит дивизиона Борис 
Филимонов: 

— Танки справа... Убит на-
водчик, Ваню уже не спасёшь. 

Они считали, что при атаке 
немецких автоматчиков Ваня 
погиб. Но мальчик каким-то 
чудом уцелел. Из ровика, выко-
панного возле орудия, он ото-
гнал автоматчиков гранатами. 
Но танки так не отгонишь. 

— Плетью повисла правая 
рука мальчика, — рассказы-
вает очевидец подвига Борис 
Филимонов. — Осколком сна-
ряда оторвало кисть другой. 
А к орудию ползли ещё два 
танка. И тогда из ровика под-
нялся окровавленный маль-
чик. Руки перебиты, но есть 
зубы. В них противотанковая 
граната. Он упал под гусени-
цы. Раздался взрыв... 

Ване Фёдорову было шест-
надцать. Всего один день но-
сил он на груди комсомоль-
ский билет. Какое же было 
сердце у этого юного сына 
земли русской?» 

В ходе Сталинградского сра-
жения В.И. Чуйкову удалось 
сделать то, что до него не уда-
валось ни одному полководцу: 
находясь в крайне невыгодной 
оперативно-тактической об-
становке, навязать немцам 
«свои правила». Понимая, что 
с переносом боевых действий 
из приволжских степей в про-
мышленные и жилые кварта-
лы Сталинграда 6-я армия 
немцев утратила свободу ма-
нёвра и лишилась возможно-
сти в ближнем бою использо-
вать всю силу своей артилле-
рии, авиации и танков, Чуйков 
заставил противника двигать-
ся по городу буквально «по 
шагам». «Непревзойдённое», 
как считали немцы, прусское 
оперативное искусство усту-
пило место нетипичной для 
них тактике, а сообщения о 
пройденных десятках кило-
метров сменились в немецких 
сводках информацией об от-
воёванных метрах. В.И. Чуйков 
писал в мемуарах: «Американ-
цы говорят «время — деньги». 
В обстановке тех дней можно 
было бы сказать «время — 
кровь»; ведь за упущенное 
время придётся расплачивать-
ся кровью наших людей». 

 

П родолжая тему чело-
вечности и сопричаст-
ности, нельзя не отме-

тить тот естественный факт, 
что В.И. Чуйков до конца 
своей жизни оставался ис-
ключительно добросовест-
ным поборником правды и 
убеждённым противником 
того, что сегодня принято на-
зывать «фальсификацией ис-
тории». Об этом убедительно 
свидетельствует следующий 
эпизод, приведённый марша-
лом в его мемуарах: 

«Первый удар рвавшихся к 
Волге немцев приняли 2 августа 
1942 года чекисты. Воинам  
10-й дивизии Внутренних войск 
НКВД полковника А.А. Сараева 
пришлось быть первыми за-
щитниками Сталинграда, и они 
с честью выдержали это труд-
нейшее испытание, мужествен-
но и самоотверженно сража-
лись с превосходящими силами 
врага до подхода частей и со-
единений 62-й армии. 

Из 7568 бойцов 10-й дивизии 
НКВД в живых остались около 
200 человек. В течение ночи с 
14 на 15 сентября сводный от-
ряд капитана госбезопасности 
Ивана Тимофеевича Петракова 
— два неполных взвода бойцов 
10-й дивизии НКВД и работни-
ки УНКВД общей числен-
ностью 90 человек — по суще-
ству, спас Сталинград на по-
следнем рубеже у самой пере-
правы, отразив на узкой по-
лоске берега атаки целого ба-
тальона немецкой пехоты. Бла-
годаря этому с левого берега 
смогла переправиться и всту-
пить в бой 13-я гвардейская 

дивизия генерал-майора Алек-
сандра Ильича Родимцева». 

И чекисты Александра Са-
раева, и гвардейцы Александра 
Родимцева входили в состав 
62-й армии В.И. Чуйкова. По-
этому можно себе представить 
их реакцию после выхода кни-
ги «Архипелаг ГУЛАГ» Алек-
сандра Солженицына. 

«Когда я прочитал в «Прав-
де», — продолжает В.И. Чуйков, 
— что в наши дни нашёлся че-
ловек, который победу под Ста-
линградом приписывает 
штрафным батальонам, не по-
верил своим глазам… Я снова 
повторяю: в период Сталин-
градской эпопеи в Советской 
Армии не было штрафных рот 
или других штрафных подраз-
делений. Среди бойцов-ста-
линградцев не было ни одного 
бойца-штрафника. От имени 
живых и погибших в бою ста-
линградцев, от имени их отцов 
и матерей, жён и детей я обви-
няю вас, А. Солженицын, как 
бесчестного лжеца и клеветни-
ка на героев-сталинградцев, на 
нашу армию и наш народ». 

В действительности костяк 
армий Сталинградского фрон-
та составляли не штрафники, а 
десантники. В 1941 году были 
сформированы 10 воздушно-
десантных корпусов (вдк), каж-
дый численностью до 10 тыс. 
человек. Но в связи с резким 
ухудшением обстановки на 
южном участке фронта их пе-
реформировали в стрелковые 
дивизии (Постановление ГКО 
от 29 июля 1942 года). Они сра-
зу получили гвардейские зва-
ния и номера с 32-го по 41-й. 
Восемь из них направили под 
Сталинград. 

Так, 5-й вдк, выведенный в 
марте 1942 года в резерв Став-
ки ВГК, пополнился личным 
составом, прошедшим подго-
товку по программе ВДВ, и в 
начале августа был перефор-
мирован в 39-ю гвардейскую 
стрелковую дивизию, которая 
под командованием генерал-
майора Степана Гурьева в со-
ставе 62-й армии сражалась на 
юго-западном направлении, а 
затем в самом Сталинграде, 
обороняя завод «Красный Ок-
тябрь». На ближних подступах 
к Сталинграду, а затем в самом 
городе билась и 35-я гвардей-
ская стрелковая дивизия (быв. 
8-й вдк. —Авт.). Гвардейцы ди-
визии были также одними из 
первых защитников сталин-
градского элеватора. 

Стойкость 62-й армии под 
командованием В.И. Чуйкова 
позволила соединениям Юго-
Западного, Донского и Сталин-
градского фронтов 23 ноября 
1942-го замкнуть кольцо окру-
жения вокруг войск Паулюса, 
которые капитулировали 31 
января — 2 февраля 1943 года. 
62-я армия, которая вошла в 
состав Донского фронта гене-
рал-полковника К.К. Рокоссов-
ского, принимала в разгроме 
врага самое активное участие. 
За беспримерный героизм 16 
апреля 1943 года 62-я армия 
была преобразована в 8-ю 
гвардейскую, а сам В.И. Чуйков 
награждён орденом Суворова 
I степени. В составе Юго-За-
падного и Южного фронтов 
соединения армии участвова-
ли в сражениях за Левобереж-
ную и Правобережную Украи-
ну. 27 октября 1943 года Чуй-
ков стал генерал-полковни-
ком, а 19 марта 1944-го ему 
было присвоено звание Героя 
Советского Союза. 

 

В  июне 1944 года, после 
освобождения Одессы, 
8-ю гвардейскую армию 

вывели в резерв Ставки, затем 
включили в состав 1-го Бело-
русского фронта, в составе ко-
торого армия приняла уча-
стие в операции «Багратион» 
по освобождению Белорус-
сии. На завершающем этапе 
Белорусской операции в ав-
густе 1944-го гвардейцы Чуй-
кова заняли и смогли удер-
жать стратегически важный 
плацдарм на Висле, получив-
ший название Магнушевско-
го, что стало первым шагом к 
освобождению Польши. 

Далее был совершён бросок 
от Вислы до Одера. В ходе Вис-
ло-Одерской наступательной 
операции 8-я гвардейская ар-
мия обеспечила прорыв не-
мецкой глубокоэшелониро-
ванной обороны, освободив 
город Лодзь и взяв штурмом 
город-крепость Познань. За-
тем гвардейцы 8-й армии вели 
бои на Кюстринском плац- 
дарме, штурмовали город- 
крепость Кюстрин. 5 апреля  
1945-го Чуйков был удостоен 
второй медали «Золотая Звез-

да» Героя Советского Союза. 
Последним сражением 8-й 

гвардейской армии стала Бер-
линская наступательная опе-
рация, в ходе которой 8-я гвар-
дейская армия действовала на 
главном направлении, штур-
муя Зееловские высоты. С 25 
апреля завязались ожесточён-
ные уличные бои, в которых 
командарм 8-й гвардейской 
армии активно использовал 
опыт Сталинграда. Именно на 
командном пункте Чуйкова  
2 мая 1945 года капитулировал 
начальник Берлинского гарни-
зона генерал от артиллерии  
Г. Вейдлинг, также пытавшийся 
организовать оборону города, 
ведя бои за каждый дом. Но у 
него не получилось повторить 
то, что смог сделать В.И. Чуйков 
на берегах Волги. 

После завершения войны 
В.И. Чуйков продолжил коман-
довать 8-й гвардейской арми-
ей, которая входила в Группу 
советских оккупационных 
войск в Германии (ГСОВГ). 12 
ноября 1948 года военачаль-
нику было присвоено звание 
генерала армии. Затем В.И. 
Чуйков был заместителем Глав-
нокомандующего ГСОВГ, с мар-
та 1949 года он — Главноко-
мандующий советскими вой-
сками и глава военной адми-
нистрации в Германии. С ок-
тября 1949 года — глава Совет-
ской контрольной комиссии 
(СКК), которая осуществляла 
контроль на территории соз-
данной Германской Демокра-
тической Республики (ГДР).  

После смерти И.В. Сталина 
В.И. Чуйков был отозван в СССР 
и вскоре назначен командую-
щим Киевским военным окру-
гом. 11 марта 1955 года ему 
было присвоено звание Мар-
шала Советского Союза.  

В 1958 году Василия Ивано-
вича постигла тяжёлая утрата: 
его родители, пережившие и 
Гражданскую, и Великую Оте-
чественную войны, сконча-
лись с разницей в три месяца, 
успев, впрочем, испытать чув-
ство безмерной гордости за 
славный жизненный путь 
своего сына.  

С апреля 1960 года он зани-
мал должность Главнокоман-
дующего Сухопутными вой-
сками СССР, а с 1961-го — на-
чальника вновь созданной 
Гражданской обороны СССР. В 
1964 году решением тогдаш-
него Первого секретаря ЦК 
КПСС Н.С. Хрущёва был осво-
бождён от должности Главкома 
Сухопутными войсками (есть 
мнение, что маршал был кате-
горически не согласен с про-
водимой реформой Вооружён-
ных Сил страны. — Авт.). С 
1972 года — освобождён от 
должности начальника Граж-
данской обороны СССР и фак-
тически вышел в отставку, бу-
дучи формально назначенным 
на должность генерального 
инспектора Группы генераль-
ных инспекторов Министерст-
ва обороны СССР.  

Василий Иванович Чуйков 
скончался 18 марта 1982 года. 
Чуть менее чем за год до своей 
кончины, в июле 1981-го, он 
написал письмо в ЦК КПСС: 
«Чувствуя приближение конца 
жизни, я в полном сознании 
обращаюсь с просьбой: после 
моей смерти прах похороните 
на Мамаевом кургане в Ста-
линграде… С того места слы-
шится рёв волжских вод, зал-
пы орудий и боль сталинград-
ских руин, там захоронены ты-
сячи бойцов, которыми я 
командовал…» Последняя во-
ля Маршала Советского Союза 
была исполнена, и он был тор-
жественно захоронен в Волго-
граде, на Мамаевом кургане, 
рядом с могилами его бойцов 
и командиров. 

За свою боевую карьеру 
маршал был удостоен двух ме-
далей «Золотая Звёзда» Героя 
Советского Союза, награждён 
девятью орденами Ленина, 
четырьмя орденами Красного 
Знамени, орденом Октябрь-
ской Революции, тремя орде-
нами Суворова I степени, ор-
деном Красной Звезды, золо-
тым оружием в виде шашки с 
Гербом СССР, именными зо-
лотыми часами, многими ме-
далями и иностранными ор-
денами. 

Завершить наш рассказ о вы-
дающемся советском воена-
чальнике, патриоте и Гражда-
нине нашей Родины хочется 
словами, сказанными им в на-
зидание всему нашему народу, 
и в особенности потомкам: 
«Главная крепость нашего го-
сударства — человек. Убеди-
тельное свидетельство тому — 
стойкость и неистребимая вера 
наших воинов в победу даже 
тогда, когда, казалось, нечем 
было дышать и смерть пресле-
довала на каждом шагу. Для 
гитлеровских стратегов истоки 
такого явления остались нераз-
гаданными. Моральные силы, 
как и возможности ума челове-
ка, который осознаёт ответ-
ственность перед временем, 
перед своим народом, не знают 
измерений, они оцениваются 
свершениями. И долгожданное 
свершилось — выстояв, мы по-
шли на запад и дошли до Бер-
лина!» 

Николай ПАРХИТЬКО, 
кандидат исторических наук.

Главная крепость 
нашей страны — 

человек!Василий Иванович Чуйков родился 12 февраля 
1900 года в посёлке Серебряные Пруды, относив-
шемся в то время к Тульской губернии, в многодетной 
крестьянской семье. Родители будущего маршала и 
дважды Героя Советского Союза, Иван Ионович и 
Елизавета Фёдоровна, воспитывали двенадцать де-
тей. Как и большинство крестьянских семей того 
времени, семья Чуйковых жила небогато, но после-
дующий жизненный путь Василия Чуйкова является 
воплощённым примером реализации одного из ключе-
вых социальных принципов, воспетых в «Интерна-
ционале»: «Кто был никем, тот станет всем».

q На Мамаевом кургане.


